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FECHA: MAYO 19 DE 2016 

OCHO     COLUMNAS / PRIMERAS     PLANAS 

 “Todo apunta: fue el abuelo” 

 
“Calderón le hace el feo a Berganza” 

 “Pide Guadarrama 50mdp a AN para declinar: Fayad” 

 “50 MDP, COSTO POR DECLINAR” 

 
“Mujeres piden garantías en el ámbito político” 

 
“Por uso de vehículos de UAEH ¡Habrá denuncias!” 

 
“SUPERVISA OLVERA TRABAJOS EN LA HUASTECA” 

 
“CIUDAD UNIVERSITARIA DE TULANCINGO, EN 2017” 

 
“Escandaloso que desde UAEH favorezcan al MC” 

 
“Contratista busca ser mando en el Infonavit” 

 
“Avala EPN que gays adopten” 

 “Murió Luis H. Álvarez; empresario, político, demócrata” 

 
“Se opone el clero a bodas entre personas del mismo sexo” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense-IEE hace precisiones en torno a cambios de “último momento” en el orden de 
las participaciones en el “Debate Hidalgo”: En relación a las expresiones públicas de algunos actores 

políticos que atribuyen al Instituto Estatal Electoral (IEE) cambios de último momento en el orden de las 

participaciones del ―Debate por Hidalgo‖ para la elección de Gobernadora o Gobernador, este organismo local —a 
través de la Comisión Especial de Debates— se ve en la necesidad de puntualizar que a lo largo de los trabajos 

de planeación del citado ejercicio se contó con el acompañamiento de los partidos políticos. Los representantes 
ante este Consejo General conocieron, opinaron y otorgaron su visto bueno de diversos aspectos, entre ellos, el 

punto aludido en la orden de participaciones; de modo que ningún ajuste fue hecho arbitrariamente ni mucho 

menos sin el conocimiento o consentimiento de las fuerzas políticas, sino en función de los siguientes hechos: La 
Comisión Especial de Debates, en cumplimiento de los lineamientos para la organización de éstos, llevó a cabo el 

viernes 6 de mayo una reunión de trabajo (prevista en el artículo 16, fracciones III y IV de los mismos) durante 
la cual se realizaron dos sorteos para el ―Debate por Hidalgo‖ de la elección de Gobernador(a): uno, 

correspondiente a la ubicación de los candidatos y la candidata en el escenario; y otro, relativo a su orden de 
intervención en las cinco rondas (todo ello, considerando a quienes habían aceptado participar hasta esa fecha: 

Francisco Berganza Escorza, por el Partido Acción Nacional; José Guadarrama Márquez, por el Partido de la 

Revolución Democrática; Velia Ramírez Trejo, por el Partido del Trabajo; Salvador Torres Cisneros, por el Partido 
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MORENA; y Omar Fayad Meneses, por la coalición ―UnHidalgo con Rumbo‖ integrada por los partidos 
Revolucionario Institucional, Verde Ecologista de México y Nueva Alianza). Así, los puntos antes mencionados 

fueron aprobados por parte de la Comisión Especial de Debates así como por todos y cada uno de los 

representantes de los partidos políticos que asistieron. -Derivado de lo anterior y en virtud de la declinación 
presentada el 9 de mayo por la candidata del Partido del Trabajo, la Comisión Especial de Debates convocó a 

una reunión de trabajo urgente que se realizó el 10 de mayo. En dicha reunión se expuso a los asistentes la 
situación, de modo que se aprobó —con la venia de los representantes de los partidos políticos— que:-Se 

conservaría en el escenario el lugar de la candidata que declinó. Esto, a petición de los propios representantes de 

partido. -Se haría el corrimiento respectivo en cuanto hace a las participaciones de los candidatos asistentes en 
las cinco rondas aprobadas con anterioridad. Incluso, el Consejero Presidente de la Comisión Especial de Debates 

manifestó en dos ocasiones de viva voz a los representantes de los partidos que en consecuencia del corrimiento, 
la primera y la quinta ronda quedarían de forma idéntica en el orden de participación, en razón de ser cuatro 

candidatos en vez de cinco. Ambos puntos señalados, conforme a las ―Reglas para la celebración del debate 
entre la y los candidatos al cargo de gobernador del estado de Hidalgo, para el proceso electoral local 2015 – 

2016‖ que fueron aprobadas con el acompañamiento de las fuerzas políticas y a la letra dicen en el punto 4, 

inciso ―E‖:―Con el propósito de que la y los participantes estén en condiciones de igualdad, las reglas que 
seguirán en el desarrollo de cada una de las rondas son las siguientes: 1. E) El orden de ubicación en el 

escenario, así como de intervención de la y los candidatos, fueron sorteados en las instalaciones del Instituto 
Estatal  Electoral de Hidalgo en presencia del Secretario Ejecutivo, de la Oficialía    Electoral, y de las y los 

representantes de los Partidos Políticos, por lo que   la y los candidatos están sujetos a dichos sorteos, tomando 

en cuenta que    por cuanto hace al orden de intervención, si alguno de los candidatos    no se presenta, se 
deberá realizar un corrimiento en la primer ronda y  por lo tanto las cuatros restantes se modificarán, por cuanto 

hace al     orden de ubicación el lugar permanecerá en el escenario‖. Así, este organismo público electoral local 
destaca y reitera su apego a la legalidad y a los lineamientos y reglas para la celebración de debates. 

(Redacción, página web) 

Criterio-Importante tipificar como delito la violencia política contra mujeres: El titular de la Fiscalía 
Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade), Santiago Nieto Castillo, resaltó la importancia de 

que se tipifique como delito la violencia política contra las mujeres. Durante el conversatorio Violencia política 
contra las mujeres: manifestaciones, derechos de las víctimas y protocolo para enfrentarla, los panelistas 

expusieron que este fenómeno social se da cuando se impide el acceso de las féminas a cargos públicos y al 

ejercicio de sus derechos político-electorales.  Además, destacaron que el protocolo establece que son actos de 
violencia generados contra las mujeres los que tengan un acto diferenciado en su participación. A unas semanas 

de que el Instituto Estatal Electoral (IEE) Hidalgo exigiera que las candidaturas postuladas por los partidos 
políticos se apegaran al principio de paridad de género, los panelistas recordaron que el protocolo tiene por 

objeto facilitar la identificación de la violencia política contra las mujeres. De igual manera, evitar daños mayores 

a las víctimas; generar una adecuada coordinación entre las instituciones competentes y servir de guía para 
atender la violencia política en todas sus vertientes, a nivel federal, estatal y municipal. (Yuvenill Torres, 

página 06) 

Crónica-Maneja Hidalgo niveles bajos sobre delitos electorales: Figura Hidalgo como la entidad con 

menor intensidad delictiva electoral en todo el país, confirmó el titular de la Fiscalía Especializada para la 

Atención de Delitos Electorales (Fepade), Santiago Nieto Castillo; sin embargo, dio a conocer que hasta el 
momento registran 25 acusaciones emanadas de partidos políticos derivado de acciones ilegales durante el 

periodo de campaña. ―A partir de marzo, en Hidalgo se ha transitado en el nuevo Sistema de Justicia Penal y se 
han registrado 25 denuncias de partidos políticos, relacionados con delitos cometidos por personas o servidores 

públicos de todos niveles, correspondiente al proceso electoral de este año‖. Durante el conversatorio ―Violencia 

Política contra las Mujeres‖, que tuvo la participación de consejeros del Instituto Estatal Electoral (IEEH), así 
como la Fepade y la senadora independiente, Martha Tagle, en el evento expusieron los tipos de delitos 

electorales en contra de las féminas, entre otros temas. En entrevista, confirmó que de la carga emanada del 
antiguo sistema de justicia penal, actualmente investigan 47 asuntos relacionados con alteraciones en el Registro 

Federal de Electores (RFE), básicamente por domicilios irregulares o turismo electoral, además de 
temas relacionados a la usurpación de identidades. Agregó que derivado del proceso comicial de 2015 y el actual, 
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en todo el país registran 78 denuncias, principalmente turismo electoral, usurpación, condicionamiento de 
programas sociales y coacción del voto. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Llama J. Zambrano al IEEH a actuar con imparcialidad: Llamó el diputado federal del Partido de 

la Revolución Democrática (PRD), Jesús Zambrano Grijalva, a que los consejeros del Instituto Estatal Electoral de 
Hidalgo (IEEH) actúen con imparcialidad y no sigan cargando los dados para un sólo partido político. Expuso que 

se está en fase decisiva de las elecciones locales en Hidalgo, por lo tanto es necesario que se desligue de su 

actuar y aplique la ley electoral establecida en Hidalgo. El legislador federal comentó  que la candidatura de José  
Guadarrama va  en ascenso e  hizo un llamado a la militancia perredista y a la sociedad en general para cerrar 

filas en torno al abanderado del PRD. Aseguró que es el único que puede ―coagular‖ el rechazo de la población y 
los ciudadanos que buscan un cambio real para que reflexionen su voto, ―qué no lo desperdicien y apliquen el 

voto útil‖. A la militancia panista la convocó a que ante el hecho de que su candidato ―no tiene posibilidades de 
triunfo‖, se sumen a un proyecto: el de lograr la alternancia en Hidalgo. ―Qué asuman que la mejor inversión 

para sus familias es votar por José Guadarrama‖, dijo. Jesús Zambrano subrayó que a unos días de que se lleve a 

cabo la jornada electoral, ingresan a un ―proceso de sumatoria, al que yo llamaría a quienes no lo han hecho que 
en estas semanas cierren filas, porque no es tiempo de vacilaciones, no va a ayudar a nadie conflictos internos, 

con eso apoyarían el juego de otros partidos‖. (Alberto Quintana, página 08) 

El Independiente-Celebra IEE conversatorio contra violencia política: El Instituto Estatal Electoral (IEE), 
a través de la comisión permanente y dirección y ejecutiva de equidad de género y participación ciudadana, llevó 

a cabo conversatorio sobre violencia política contra las mujeres: manifestaciones, derechos de las víctimas y 
protocolo para enfrentarla. Asistieron a dicho encuentro Martha Tagle Martínez, senadora de la República y 

Santiago Nieto Castillo, titular de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade). Así 
como Teresa Hevia Rocha, asesora del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y Maribel Reyes 

Pérez, subdirectora de formación e investigación del Instituto Nacional Electoral (INE).  (Redacción, página 

03) 

Capital Hidalgo-Organiza el IEEH conversatorio “violencia política contra las mujeres”: Martha 

Angélica Tagle, senadora de la República, habló sobre las manifestaciones de la violencia política y quienes 

pueden incurrir en ella. En su disertación aseguró que la violencia política siempre ha estado presente en las 
mujeres que tienen alguna actividad política; no obstante, hoy en día es más visible, y ello corresponde al efecto 

directo de la posibilidad que tienen las mujeres de acceder a los espacios en la toma de decisiones. La violencia 
política no se vincula con ningún partido político en especial, mujeres de todos los institutos políticos han sufrido 

agresiones y acoso político. Indicó que las expresiones de violencia política son variables: emocionales, físicas y 
aquellas que atentan contra la vida y, en casos extremos, la cobran. Los principales agresores son los políticos, 

instituciones electorales que tomen decisiones contrarias, la ciudadanía y los medios al tratar de manera 

diferenciada a las mujeres, entre otros. En su oportunidad, Teresa Hevia Rocha, asesora del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), refirió sobre el tema de violencia política con elementos de género. 

Explicó que la violencia en el ámbito politico afecta tanto a mujeres como a hombres. Los elementos 
indispensables para decir que se basa en el género son: primero que son contra la mujer por su condición de 

mujer. Hevia Rocha sostuvo que lo que está detrás del repudio hacia las mujeres, es la idea de que ocupan un 

espacio que no les corresponde, que ellas debieran estar en lo privado y no en lo público. "Es la noción de que a 
la mujer no le corresponde, basado en estereotipos sexistas". Otro elemento es el que tiene que ver con la 

sexualidad; si se le quiere desprestigiar se le saca en paños menores. Santiago Nieto Castillo, titular de la 
FEPADE, expuso que las mujeres tienen derechos planteados en tratados internacionales, y en leyes, por el 

hecho de ser seres humanos, y además los inherentes a su calidad de mujer. Tales como los derechos de las 

mujeres a la maternidad, autodeterminación, la interrupción del embarazo, la libertad femenina y el acceso a la 
justicia. Reconoció que se han tenido avances legislativos, tales como la prohibición de la simulación, como es el 

caso de "las juanitas". Asimismo, señaló que hay diversas instancias para que las mujeres acudan en caso de 
violencia política; sin embargo, al igual que las otras exponentes, subrayó la necesidad de tipificar la violencia 

política de género para sancionar los actos de promoción, y los temas relacionados con la simulación de actos 
jurídicos. Finalmente, los expositores señalaron que aún hay resistencia en cuanto a la participación de las 

mujeres en política, tales como el no cumplimiento en cuotas de género, yen la actualidad que se les niega el 

acceso a quienes siempre han militado en los partidos políticos. La consejera presidenta agradeció a los 
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presentes su participación y confió en que el IEEH cumplirá con su labor de promover y garantizar la 
participación de las mujeres en la vida pública. (Verónica Ángeles, página 06) 

Punto por Punto-IEEH celebra Conversatorio de violencia política de las mujeres, donde se 

manifiesta una de las asistentes: Durante el conversatorio Violencia Política contra las mujeres, organizado 
por el Instituto Estatal Electoral, la ex consejera del IEEH María de Jesús Hernández, recriminó al titular de la 

Fepade Santiago Nieto Castillo, la defensa de los derechos de las mujeres, al acusarlo de haberla despedido de 

forma injustificada y violar sus derechos. En el encuentro con las participaciones de los ponentes, entre los que 
destacó la presencia de la senadora Martha Angélica Tagle Martínez, Teresa Rocha, asesora del Tribunal Electoral 

del Poder Judicial de la Federación, Maribel Tatiana Reyes Pérez, subdirectora de formación e investigación del 
INE y Santiago Nieto Castillo, titular de la Fepade, se destacó la importancia del respecto a los derechos políticos 

de las mujeres. Minutos después de iniciado el encuentro que estuvo encabezado por la consejera presidenta del 
IEEH, Guillermina Vázquez Benítez, la ex consejera María de Jesús Hernández Torres, encaró al titular de la 

Fiscalía Especializada en Delitos Electorales, Santiago Nieto Castillo, quien estaba como invitado especial, para 

acusarlo de despido injustificado. La ex consejera quien afirmó haber ocupado diversos cargos como el de 
directora de Política Criminal de la FEPADE, acusó a Nieto Castillo y con copias de las demandas ante los 

tribunales aseguró que fue despedida de manera injustificada, además de afirmara que le exigían firmar un 
documento donde la habían liquidado con todos sus derechos laborales, lo cual dijo no fue cierto. ―Me indigna la 

forma en Santiago Nieto que viene hablar de los derechos humanos cuando no es cierto, porque casi por cuatro 

años estuve en la Procuraduría General de la República y salí el 17 de marzo, por él, ese hombre que ven ahí‖, 
contra el que se tiene pendiente una demanda de amparo con el número 294/2016-VI. Poco antes del evento el 

titular de la Fepade, manifestó que hasta el momento Hidalgo, es la entidad del país, donde habrá comicios el 
cinco de junio próximo, que menos presenta los índices más bajos en cuanto a incidencias electorales, además 

de manifestar que ya se tiene previsto reforzar las medidas para poder recibir y atender todo tipo de denuncia 
por supuestos delitos electorales. Pese al incidente, el desarrollo de los trabajos del conversatorio ―Violencia 

política contra las mujeres: manifestaciones, derechos de las víctimas y protocolo para enfrentarla‖, organizado 

por el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, continuaron de acuerdo a lo programado, lo que permitió al 
funcionario federal mantenerse en el panel donde manifestó que nada de lo que se dijo en su contra era cierto, 

además de que para dirimir esas situaciones se cuenta con las instancias oficiales. (Redacción, página web) 

Plural-“Violencia política contra las mujeres: manifestaciones, derechos de las víctimas y protocolo 
para enfrentarla”: Convocado por el Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo, se llevó a cabo el 

Conversatorio "Violencia política contra las mujeres, manifestaciones, derechos de las víctimas y protocolo para 
enfrentarla", con la participación de la senadora de la República Martha Angélica Tagle Martínez; el titular de la 

Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (FEPADE), Santiago Nieto Castillo, así como Teresa 

Hevia Rocha y Maribel Tatiana Reyes Pérez, del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) e 
Instituto Nacional Electoral (INE), respectivamente. (Redacción, página web) 

Síntesis-Conversan sobre violencia política contra las mujeres: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 
celebró el conversatorio "Violencia Política contra las mujeres: manifestaciones, derechos de las víctimas y 

protocolo para enfrentarla", en el cual se destacó la importancia del respeto a los derechos políticos de este 

sector. En el encuentro, que tuvo lugar en un centro social de la capital del estado, destacó la presencia de la 
senadora Martha Angélica Tagle Martínez; Teresa Hevia Rocha, asesora del Tribunal Electoral del Poder Judicial 

de la Federación; Maribel Tatiana Reyes Pérez, subdirectora de formación e investigación del INE y Santiago 
Nieto Castillo, titular de la Fepade. De acuerdo con la consejera presidenta del organismo electoral, Guillermina 

Vázquez Benítez, la finalidad de este encuentro es de informar y sensibilizar a la ciudadanía en general respecto 

a la importancia de erradicar la Violencia Política en contra de la mujer en el país y el estado. A los pocos minutos 
de iniciado el encuentro, la ex consejera del IEEH, María de Jesús Hernández Torres, encaró al titular de la 

Fiscalía Especializada en Delitos Electorales, Santiago Nieto Castillo, quien estaba como invitado especial, para 
acusarlo de despido injustificado. De forma sorpresiva la ex consejera, quien afirmó haber ocupado diversos 

cargos como el de directora de Política Criminal de la Fepade, acusó a Nieto Castillo, y con copias de las 
demandas ante los tribunales aseguró que fue despedida de manera injustificada, afirmó que además de haber 

sido despedida le exigían firmar un documento donde la habían liquidado con todos sus derechos laborales, lo 

cual dijo no fue cierto. "Casi cuatro arios estuve en la Procuraduría General de la República y salí el 17 de marzo 
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por él, ese hombre que ven ahí", imputó. Poco antes del evento el titular de la Fepade, manifestó que hasta el 
momento Hidalgo, es la entidad que presenta los índices más bajos en cuanto a incidencias electorales, además 

de manifestar que ya se tiene previsto reforzar las medidas para poder recibir y atender todo tipo de denuncia 

por supuestos delitos electorales. Cabe mencionar que a pesar del incidente, el desarrollo de los trabajos del 
conversatorio "Violencia política contra las mujeres: manifestaciones, derechos de las víctimas y protocolo para 

enfrentarla", organizado por el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, continuaron de acuerdo a lo programado, lo 
que permitió al funcionario federal mantenerse en el panel donde manifestó que nada de lo que se dijo en su 

contra era cierto, además de que para dirimir esas situaciones cuenta con las instancias oficiales. (Jaime 

Arenalde, página 03) 

Síntesis-Aprueba IEEH realizar debate para distrito XII: El Instituto Estatal Electoral (IEEH) aprobó la 

realización de un debate entre candidatas y candidatos a diputados locales por el distrito XII Pachuca Oriente, 
acto democrático promovido por Marivel Solís, abanderada de Movimiento Ciudadano. El debate se efectuará este 

viernes 20 de mayo a las 14:00 horas en las instalaciones del IEEH y se transmitirá vía You Tube. ―La finalidad e 

importancia de contrastar las ideas de cada uno de los contendientes mediante un debate, es que las y los 
ciudadanos tengan herramientas para tomar una decisión bien pensada este 5 de junio‖, manifestó Marivel Solís 

frente a los habitantes de los barrios altos de Pachuca. Economía, sociedad y gobierno son algunos de los temas 
que se tocarán en dicho debate. Exhortó a los candidatos participantes a generar un debate basado en la 

argumentación documentada para no recurran a denostaciones por falta de propuestas aterrizadas.  

(Redacción, página 09) 

Uno más Uno-Fija IEEH posición ante denuncias: Con relación a las expresiones públicas de algunos 

actores políticos que atribuyen al Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) cambios de último momento en el 
orden de las participaciones del debate entre candidatos a la gubematura, el organismo local a través de la 

Comisión Especial de Debates respondió que a lo largo de los trabajos de planeación del citado ejercicio, se contó 

con el acompañamiento de los partidos políticos. Los representantes ante el Consejo General conocieron, 
opinaron y otorgaron su visto bueno de diversos aspectos, entre ellos, el punto aludido en la orden de 

participaciones, de modo que ningún ajuste fue hecho arbitrariamente ni mucho menos sin el conocimiento o 
consentimiento de las fuerzas políticas, sino en función de los siguientes hechos: La Comisión Especial de 

Debates, en cumplimiento de los lineamientos para la organización de éstos, llevó a cabo el viernes 6 de mayo 

una reunión de trabajo (prevista en el artículo 16, fracciones III y IV de los mismos) durante la cual se realizaron 
dos sorteos para el "Debate pór Hidalgo" de la elección de Gobemador(a): uno, correspondiente a la ubicación de 

los candidatos en el escenario; y otro, relativo a su orden de intervención en las cinco rondas (todo ello, 
considerando a quienes habían aceptado participar hasta esa fecha: Francisco Berganza Escorza. por el Partido 

Acción Nacional; José Guadarrama Márquez, por el Partido de la Revolución Democrática; Velia Ramírez Trejo, 

por el Partido del Trabajo; Salvador Torres Cisneros, por el Partido Morena. y Omar Fayad Meneses. por la 
coalición integrada por los partidos Revolucionario Institucional Verde Ecologista de México y Nueva Alianza). Así, 

los puntos antes mencionados fueron aprobados por parte de la Comisión Especial de Debates así como por 
todos y cada uno de los representantes de los partidos políticos que asistieron. Derivado de lo anterior y en 

virtud de la declinación presentada el 9 de mayo por la candidata del Partido del Trabajo, la Comisión Especial de 
Debates convocó a una reunión de trabajo urgente que se realizó el 10 de mayo. En dicha reunión se expuso a 

los asistentes la situación, de modo que se aprobó con la venía de los representantes de los partidos políticos 

que se conservaría en el escenario el lugar de la candidata que declinó. Esto, a petición de los propios 
representantes de partido. Se haría el corrimiento respectivo en cuanto hace a las participaciones de los 

candidatos asistentes en las cinco rondas aprobadas con anterioridad. Incluso, el consejero presidente de la 
Comisión Especial de Debates manifestó en dos ocasiones de viva voz a los representantes de los partidos que en 

consecuencia del corrimiento, la primera y la quinta ronda quedarían de forma idéntica en el orden de 

participación, en razón de ser cuatro candidatos en vez de cinco. (Redacción, página 03) 
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P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Juguetean candidatos opositores con declinar: El candidato del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) a la gubernatura de Hidalgo, José Guadarrama Márquez, confió que en estos días llegará a un 
acuerdo con el aspirante de Acción Nacional (PAN), Francisco Xavier Berganza, para que decline a su favor. 

Además, llamó a Gerardo Sosa Castelán, líder fáctico de Movimiento Ciudadano, a que se sume a su proyecto. 
El perredista apeló a la ―madurez‖ del cantante, con quien dijo nunca ha tenido ―una contradicción‖ y siempre se 

han ―cuidado mucho‖, para que ―alineen‖ el voto opositor. ―En la madrugada (del lunes), al filo de las 2 de la 

mañana, (Francisco Xavier y yo) cruzamos unos mensajes y me dijo que buscáramos una forma de platicar. 
Espero que hoy o mañana acordemos la ruta que permita que se alinee el voto de la oposición‖, declaró a 

Criterio. El expriísta mencionó que desde (la zona limítrofe con) San Luis Potosí hasta Alfajayucan ―está 
trabajando PAN y PRD por mi candidatura‖, mientras que en casos como Zimapán ―nosotros estamos trabajando 

con el candidato de Acción Nacional (Érick Marte)‖, exintegrante del denominado frente opositor. En las regiones 

de Apan y la Otomí-Tepehua, añadió, la alianza de facto ya está en práctica. Guadarrama Márquez se dijo 
puntero en las preferencias electorales y afirmó que las encuestas que lo ubican en el tercer sitio son una táctica 

para desalentar el voto, la misma que, asevera, utilizó el PRI en la elección de senadurías en 2006, la cual ganó 
al exprocurador Jesús Murillo Karam, a cuyo nombre, cuando lo menciona, antepone el título de ―licenciado‖.  ―En 

la elección de senador contra el licenciado Murillo Karam se utilizó la misma estrategia. A esta fecha, aunque 

aquella elección fue en julio, (había) un Murillo Karam más sólido que un Fayad. ―Entiendo que ubicarme en 
tercer lugar es un mecanismo de manipulación de intención del voto. Hay dos aspectos que, en los procesos 

electorales, en los que no soy ajeno ni neófito porque sé algo de eso, se dan: manifestación pública directa y 
percepción. Están a mi favor. ―Creo que Francisco Xavier, en un escenario de estas características, tendrá la 

madurez para sumarse a este proyecto‖, confió. Cuestionado si, vía Sosa Castelán, acordarán una alianza de 
facto con Movimiento Ciudadano, respondió que ―esperaría‖ que el líder del Grupo Universidad, a quien consideró 

―un actor que busca la transformación del estado‖, se sume ―a la alternancia‖. El candidato del PRI a la 

gubernatura, Omar Fayad Meneses, declaró que la declinación de José Guadarrama a favor Francisco Xavier 
Berganza cuesta 50 millones de pesos. Eso, mencionó, es lo que ―ya andan diciendo‖ a 18 días de la votación, 

aunque no aclaró quiénes son los que ―lo dicen‖ y cómo se enteró de esta negociación. Sin embargo, aseguró 
que ―el viernes van a anunciar quién le llegó al precio a quién‖. ―Ya andan en la negociación de quién le vende su 

candidatura a quién. No se han terminado de poner de acuerdo, pero que parece ser que el PAN ya lo aceptó y 

que le va a recibir la propuesta y entonces Guadarrama, por la cantidad de 50 millones de pesos, estaría tirando 
a la basura al PRD y el PRD puede ser que pierda el registro en esta elección si los perredistas votarán a favor 

del PAN‖, aseguró en entrevista. (Axel Chávez, página 06) 
Milenio-Guadarrama ya negocia declinar por $50 millones: (Alejandro Reyes, página 11) 

Crónica-Anuncia Omar que Francisco Xavier declinará; están en juego 50 millones: (Rosa Gabriela 
Porter, página 04) 

El Independiente-Declinación perredista o panista vale 50 mdp: Fayad: (José Manuel Martínez, 

página 06) 
Capital Hidalgo-Candidatos del PAN y PRD ya “negocian” declinación, dice Fayad: (Sergio Juárez, 

página 04)  
Plaza Juárez-Entre PAN y PRD se piden 50 millones de pesos para declinar: (Ma. Del Socorro Ávila, 

página 03A) 

Síntesis-Ni juntos ni revueltos PAN y PRD ganarán: (Jaime Arenalde, página 04) 
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Criterio-Saluda Francisco Xavier a Felipe Calderón…y se va: El expresidente Felipe Calderón asistió ayer a 

un encuentro con empresarios y abanderados panistas en Pachuca, al cual el candidato de Acción Nacional (PAN) 
al gobierno de Hidalgo, Francisco Xavier Berganza, sólo asistió a recibir al político y se marchó del recinto. 

El equipo de prensa del excantante justificó la salida del abanderado debido a ―su agenda de trabajo‖ (reuniones 
privadas), pero afirmó que más tarde se integraría a la visita del exmandatario. Durante el evento, Calderón 

respaldó a los candidatos de su partido a gobernar Pachuca y Mineral de la Reforma, Yolanda Tellería Beltrán y 
Raúl Camacho Baños, respectivamente, así como a Gloria Romero y Luis Baños, aspirantes por los distritos XII 

(Pachuca Oriente) y Mineral de la Reforma (XVII).  El otrora titular del Poder Ejecutivo pidió al Senado de la 

república destrabar la iniciativa anticorrupción, pues afirmó que ―se debe dar cárcel‖ a aquellos políticos y 
servidores públicos que incurran en estos actos. Además, exigió a su partido señalar ―sin miedos‖ actos de 

corrupción, ante una sociedad ―que no tiene voz‖. No obstante, dijo, no es necesario que exista una ley 
anticorrupción, pues lo que hace falta es ―voluntad política‖. El exdirigente nacional panista afirmó que cuando 

gobernó México le tocó un entorno ―muy complejo‖, en el que se desató una de las peores crisis mundiales en los 

últimos 86 años. Enseguida justificó las políticas económicas emprendidas por su administración, así como en 
materia de seguridad, la cual, aseguró, únicamente podía ―resolverse enfrentado a los criminales‖. 

Quien emprendió la guerra contra el narco señaló que en el país que dirigió también había crisis de instituciones 
y la corrupción mantenía ―carcomida‖ a la sociedad. (Yuvenill Torres, página 08) 

Milenio-Calderón pide al PAN poner la “casa en orden”: (Janet Barragán, página 10) 
Crónica-Urgen gobernantes capaces y sin compromisos políticos: (Jocelyn Andrade, página 05) 

El Independiente-Pide Felipe Calderón iniciar operaciones de plana de Atotonilco de Tula: (Víctor 

Valera, página 03) 
El Sol de hidalgo-Candidatos DEBEN comprometerse CON la POBLACIÓN: Calderón: (Redacción, 

Ojo: Política) 
Síntesis-Respalda Felipe Calderón a Yolanda Tellería Beltrán: (Jaime Arenalde, página 03) 

Plaza Juárez-Felipe Calderón visita Hidalgo, para acompañar a Tellería: (MA. Del Socorro Ávila, 

página 05A) 

Milenio-Interpone candidata del PT queja por amenazas: Diana Laura Marroquín Bayardo, candidata a la 

presidencia municipal de Tulancingo por el Partido del Trabajo (PT), señaló que la contienda electoral no se está 
llevando a cabo de forma igualitaria e interpuso una queja ante el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) 

por recibir amenazas tras acusar a candidatos del PAN y de Movimiento Ciudadano en este distrito, quienes 

presuntamente utilizan presupuesto no permitido proveniente del desvío de recursos públicos. "Como veo esta 
competencia inequitativa y un desborde de recursos que han excedido ya todos los gastos de campaña, es que 

ayer (martes) presenté una queja en el Consejo Municipal Electoral de 'Ildancingo (y recibida por el IEEH) en 
donde manifiesto mi inconformidad y documento cuestiones que Movimiento Ciudadano y Gerardo Sosa Castelán 

están haciendo por medio del desvío de recursos públicos de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo 

(UAEH) para favorecer al candidato Damián Sosa, su hermano; además de Torio Hernández", afirmó. Calificó 
como cínico el actuar de Gerardo Sosa en estas campañas, al transportar en vehículos de la UAEH a jóvenes 

estudiantes para que sean brigadistas y promotores del voto. "Tengo el número de las placas de las camionetas 
de donde se bajaron 10 estudiantes en la comunidad de Santa Ana Hueytlalpan el 11 de mayo", dijo, lo cual no 

está documentado como gastos de campaña. A partir de que hizo su queja, aseveró, comenzó a recibir Jamadas 

y mensajes amenazantes por parte de individuos que se identificaron como alumnos de Comunicación la UAEH. 
Citó uno en el que le advirtieron: "Meterse con el poder universitario y con los estudiantes es muy peligroso para 

ti", y firman como "con el orgullo de ser universitarios". Además no se le ha concedido ninguna entrevista a 
Diana Marroquín en los medios locales de este municipio. "Es desmesurado el beneficio que le han dado los 

medios de comunicación, concretamente NQ, Ultra Digital y otra radiodifusora", mientras que en la presencia de 
Antonio Hernández de Movimiento Ciudadano y Fernando Pérez del PRI, "se ve una cargada completa para poder 

beneficiarlos en los tiempos oficiales"; por ello, exigió una fiscalización de los tiempos oficiales asignados a las 

candidaturas. La ex candidata perredista a diputada federal señaló que el IEEH no hace su trabajo ni ha 
conminado a ningún candidato a que transparente sus recursos, por ello llevará su queja ante la Fiscalía 

Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade).  (Fannia Cadena, página 08) 
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Milenio-Movimiento Ciudadano, con mejores propuestas, afirma Christian Pulido: Christian Pulido 
Roldán, dirigente estatal de Movimiento Ciudadano, indicó que su agrupación política ha demostrado tener las 

mejores propuestas de cara a las elecciones a diputados locales, municipales y gubernatura el próximo 5 de 

junio. "Hoy la gente lo que pide son propuestas y considero que Movimiento Ciudadano ha demostrado que tiene 
propuestas. Si bien es cierto, la gente sigue en una situación de confusión, ya que todo mundo salió a hacer 

campaña, pero se fue desgatando. Creo que nosotros hemos sido consistentes en cada uno de nuestros 
municipios, que hemos pisado fuerte y que al final del día, la gente verá las propuestas y no la guerra sucia, el 

que no cometa errores de aquí a la jornada electoral, será una gran ventaja", expuso el joven dirigente. Precisó 

que los municipios hidalguenses son la base de Movimiento Ciudadano, ya que son el sentir de la ciudadania, y 
en el caso particular del candidato de Tepeapulco, la gente ha reaccionado muy bien, ya que saben que es una 

persona que no ha participado nunca en política y esto ha originado que tenga empatía con la gente de aquel 
municipio. "En el caso muy concreto de Tepeapulco, el candidato es un ciudadano, la gente está reaccionando 

muy bien, ya que sabe que es un candidato diferente y las personas lo quieren, ya que tiene muchas ganas de 
trabajar". Del mismo modo, el coordinador de Movimiento Ciudadano habló se las propuestas que tiene el partido 

y resaltó la denominada "Tú los pones, tú los quitas", la cual consiste en que si el candidato es electo y a la 

mitad de su administración no ha cumplido con las expectativas esperadas, automáticamente los ciudadanos 
tendrán derecho a elegir a otro candidato. "Generalmente la persona electa, se olvida de su municipio distrito, lo 

que buscamos con esta propuesta, es que si vemos que durante la mitad de su administración, no funge y no 
cumple. Podamos ir nosotros como ciudadanos a volver a votar y definir si quereos que siga o lo quitamos‖, 

mencionó Pulido. De igual manera el dirigente expuso otra propuesta que tiene Movimiento Ciudadano, la cual es 

llamada ―presupuesto de participación ciudadana‖ y consiste en que las personas decidan en que se debe gastar 
el presupuesto, ya que en muchas ocasiones se destina en obras innecesarias. ― Es por eso que propone un 

presumuesto de participación ciudadana, que la persona decida en su colonia por calle, distrito o municipio que 
es lo que se necesita. (Eduardo González, página 09) 

Crónica-Mantiene el PRD unidad en Hidalgo: Ramón Flores: El dirigente del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD)  en Hidalgo Ramón Flores Reyes afirmó que mantiene reuniones con las diversas expresiones 
de esta institución. Recordó que los dirigentes se van integrando en cada uno de los municipios y distritos donde 

se tienen candidatos a diputados locales, presidentes municipales y sobre todo a gobernador. Consideró que 
estas acciones son para lograr unidad y llegar fortalecido a las elecciones locales del 5 de junio, luego de la 

disolución de la alianza con Acción Nacional (PAN). Actualmente se va clarificando su participación en estos 

procesos electorales: no hay desbandada de militantes y simpatizantes en la entidad hidalguense. Son algunos 
supuestos actores políticos del PRD los que renuncian, pero hasta el momento no hay documentos que avalen su 

salida del partido, pero la dirigencia estatal se mantiene atenta a esta situación. Los abanderados del partido 
mantienen campañas intensas en cada una de las comunidades, para presentar sus propuestas y ganar la 

confianza de la sociedad hidalguense. El compromiso de los perredistas es ganar la mayoría de los 

ayuntamientos, legisladores locales y por supuesto la gubernatura del estado, es una meta de estas elecciones 
locales en Hidalgo y por supuesto que se cumplirá en los próximos días. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Pide AMLO apoyo para aspirantes de Morena: La pobreza que se tiene en Hidalgo y el país 
obedece a los malos gobiernos como la corrupción que existe en ellos, sostuvo el dirigente nacional del partido 

Movimiento Regeneración Nacional (Morena) Andrés Manuel López Obrador durante su visita a Ixmiquilpan. 

El candidato a presidente de Ixmiquilpan por el mencionado instituto político, Marcos Aguirre, fue el encargado 
de dar la bienvenida al dirigente nacional de Morena y al candidato a gobernador, Salvador Torres Cisneros, 

quienes fueron acompañados por la aspirante a diputada local, Aminaddab Santiago. Ante los poco más de 600 
asistentes, López Obrador sostuvo que el principal problema que tiene el estado y el país es la corrupción, pues 

tan solo en un año más de 500 mil millones de pesos son robados del erario público por los políticos. Dijo que 

aun cuando México es uno de los países más  ricos por sus recursos naturales, la mayor parte de sus ingresos 
son provenientes del trabajo de los migrantes, quienes al año envían más de 25 mil millones de pesos, número 

que ya supera el ingreso por el petróleo. En este mismo sentido, se refirió a los actores políticos del estado que 
se encuentran en el gobierno federal, a quien acusó de estar derrochando el dinero del pueblo en lujos que son 

un tanto ostentosos como el ya famoso avión presidencial. Durante el mitin, se presentó un instante de tensión 
ya que en lugar un asistente saco una lona del candidato a presidente del PRD, Nicolás Martín, por lo que no se 
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hizo esperar las rechiflas, mientras que López Obrador pidió conservarán la calma para no caer en provocaciones. 
 (Hugo Cardón, página 09) 

Milenio-Recorre AMLO municipios con candidatos de Morena: (Janet Barragán,  página 10) 

El Sol de Hidalgo-Exigen CANDIDATOS petistas TRATO igualitario EN medios ELECTRÓNICOS: Como 
inequitativa calificó la contienda por el Ayuntamiento de Tulancingo la candidata del Partido del Trabajo, Diana 

Marroquín Bayardo, señalando que no ha tenido promoción como sus demás contendientes, por lo que llamó a 

los institutos Nacional y Estatal electorales intervenir e, incluso, fiscalizar los gastos de los demás abanderados. 
Lo anterior, en conferencia de prensa en la que Fernando Olvera Guzmán, candidato a la diputación del Distrito 

11-Tulancingo, conminó a ambos organismos públicos electorales a propiciar la igualdad en la propaganda que se 
dan en los tiempos oficiales destinados para propaganda en los medios electrónicos, como lo marca la 

Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. "No estamos viendo una igualdad en cuanto a la situación 
de los que marca el artículo 41 constitucional, y en este sentido sí queremos hacer una llamado para que los 

institutos se conduzcan de manera legal. No pedimos favoritismos ni para el Partido del trabajo ni para nadie 

más, simplemente pedimos igualdad, equidad", dijo Fernando Olvera. Por su parte, Diana Marroquín planteó que 
la competencia es inequitativa, pues hay partidos políticos que realizan actividades sin reportar los gastos que 

representan, como pelotas y transporte, por las que ya presentó una queja ante el IEE, y este jueves lo hará 
ante la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (FEPADE). Finalmente, la candidata del PT a 

la alcaldía de Tulancingo sostuvo que su campaña política en pos de la alcaldía ha tenido buenos resultados, 

pues en las comunidades y colonias la reciben con entusiasmo, particularmente después del debate en el que 
participó. (Redacción, Ojo: Política) 

Síntesis-Candidatos del PT piden equidad en la difusión: (Jaime Arenalde, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Criterio-Fepade, con 25 denuncias en el proceso electoral 2016: La Fiscalía Especializada para la 

Atención de Delitos Electorales (Fepade) contabiliza 25 denuncias durante el proceso electoral de Hidalgo, donde 

el próximo 5 de junio elegirán gobernador, 30 diputados locales y 84 ayuntamientos. Así lo informó Santiago 
Nieto Castillo, titular de esa dependencia federal, quien detalló que la mayoría de las quejas ha sido presentada 

por partidos políticos, que acusan desde el condicionamiento de programas o servicios hasta la presión para 
apoyar a algún candidato. Las 25 denuncias son contra personas ―comunes y corrientes y servidores públicos‖ de 

todos los niveles, mencionó; sin embargo, no ofreció detalles. El fiscal dijo que Hidalgo presenta la tasa más baja 

de intensidad delictiva electoral en todo el país.  ―Esperemos que siga así (a la baja); sin embargo, nosotros ya 
estamos preparados para que el día de la jornada local la Fepade instale módulos de atención de denuncias en el 

Instituto Nacional Electoral (INE) del estado, en el Instituto Estatal Electoral local y en la delegación y 
subdelegaciones de la Procuraduría General de la República (PGR) en Hidalgo‖, expresó. Nieto Castillo informó 

que aún están vigentes 78 denuncias relacionadas con averiguaciones previas vinculadas al proceso electoral 
2015 en la entidad. De ellas, 47 corresponden a asuntos relacionados con la alteración del Registro Federal de 

Electores (RFE), concretamente por alteración de domicilios, también llamado turismo electoral, y usurpación de 

identidad.―Hacemos un llamado a las autoridades electorales, funcionarios y servidores públicos para que 
cumplan con las normativas electorales del estado y no vulneren el estado de derecho en esta elección local‖, 

expresó. (José Antonio Alcaraz, página 07) 
El Sol de Hidalgo-FEPADE: HIDALGO, con MENOR intensidad DELICTIVA electoral: (Redacción, Ojo: 

Política) 
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C O N G R E S O 
Criterio-Analizan propuesta del PES para quitar fuero: La propuesta del grupo parlamentario del Partido 
Encuentro Social (PES) para reformar los artículos 61, 111 y 112 de la Constitución, cuyo objetivo es quitar el 

fuero a los legisladores, se encuentra bajo el estudio de la Comisión de Puntos Constitucionales, donde también 

se analiza otra iniciativa para reformar los artículos 4 y 73 de la Carta Magna y facultar al Congreso federal a 
legislar en materia de adopción. ―Encuentro Social también logró la aprobación en San Lázaro de una reforma a 

la Ley Orgánica del Congreso que tiene por objeto crear la Comisión de la Familia, y que sólo espera la 
ratificación del Senado para entrar en vigor‖, señalo el instituto en un comunicado. El legislador hidalguense 

Alejandro González Murillo subrayó que, en su calidad de integrante de la Junta de Coordinación Política 

(Jucopo), ha negociado y propuesto la inclusión de todas las expresiones políticas que integran la Cámara de 
Diputados. Esto permitió, por ejemplo, la participación del PES en la Comisión Permanente del Congreso de la 

Unión. El grupo parlamentario del PES en la Cámara de Diputados ha presentado, se ha adherido o ha suscrito 44 
iniciativas de ley. Dijo que el PES tendrá un integrante en el Congreso Constituyente de la Ciudad de México; 

mientras, en San Lázaro preside dos comisiones: la ordinaria de Asuntos Migratorios y la especial de Prevención y 

Erradicación de la Pornografía y Abuso Sexual Infantil. (Redacción, página 07) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Supervisa Olvera obras en Huejutla: Francisco Olvera Ruiz, gobernador del estado, realizó una gira 

de trabajo por el municipio Huejutla, donde supervisó los avances de la remodelación del mercado local, el centro 
de salud de la colonia Barrio Arriba y el sistema de agua potable del río Los Hules que abastecerá a toda la zona 

urbana. El mandatario estatal visitó primero el centro de abastos junto al líder de la Unión de Comerciantes 

Locatarios Ambulantes (UCLA), Jaime Morales Torres, quien constató el avance que se tiene de cada uno de los 
99 negocios, así como el del nuevo techado. Olvera Ruiz acudió a la construcción del centro de salud de Barrio 

Arriba, el cual registra un avance de 33 por ciento; la inauguración está prevista para octubre próximo y contara 
con áreas como ultrasonido, curaciones, esterilizaciones, estudios de laboratorio, consultorio dental, sala de 

procedimientos y área de recuperación. Además, beneficiará a 23 mil familias de la cabecera municipal y 

comunidades aledañas. (Rubén Juárez, página 15) 
Milenio-Supervisa Francisco Olvera obras en mercado y centro de salud en Huejutla: (Redacción, 

página 14) 
Crónica-ENCABEZA JFOR: (Redacción, página 02) 

El Independiente-Supervisa gobierno obras en Huejutla: (Redacción, página 02) 
Capital Hidalgo-Supervisan avance de obras en Huejutla: (Sergio Juárez, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Atestigua Olvera avances de obras en Huejutla: (Redacción, primera plana) 

Plaza Juárez-Conoció el gobernador avances de obras en municipio de Huejutla: (Redacción, página 
03A) 

Síntesis-Francisco Olvera supervisa obras en la Huasteca: (Susana Jiménez, página 05) 

El Independiente-Reiteran seguridad para aspirantes: El secretario de gobierno Salvador Elguero indicó 
que no ha tenido especificaciones de seguridad para los candidatos, reiteró que además de aspirantes a 

gobierno, el abanderado priista a la presidencia municipal de Ixmiquilpan Edgar Guerrero Ramírez es otro de los 
que cuenta con protección del Estado, luego de que le impideron realizar actos de campaña, cuando 

simpatizantes del Partido Acción Nacional (PAN) bloquearon el acceso a una de las localidades en las que tenía 
planeado realizar proselitismo. Los hechos ocurrieron cuando el candidato por la coalición Un Hidalgo con Rumbo 

tenía planeada una visita domiciliaria a la localidad El Mandho, Ixmiquilpan, y en la entrada del lugar se 

encontraban dos personas armadas, quienes le negaron el paso. Al respecto, Elguero indicó que este municipio 
está bajo la lupa ya que este acto fue una violación a los derechos políticos que expresan el libre ejercicio 

proselitista durante los periodos de promoción electoral. Por esa misma razón, Guerrero Ramírez tiene protección 
del gobierno del Estado ante posibles ataques que sufra durante las campañas, ―no es un foco rojo, pero 

estamos al pendiente de lo que suceda‖ expresó el secretario. ―Ninguno de los candidatos ha solicitado seguridad 

extra o alguna petición específica‖, expuso durante entrevista con medios de comunicación. Hasta el momento, 
tienen seguridad preventiva por parte del gobierno estatal Omar Fayar del PRI, Francisco Xavier Berganza del 
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PAN y Velia Ramírez Trejo del PT. Por último, adelantó que ya preparan el operativo para la jornada electoral del 
5 de junio, en la que serán elegidos los ayuntamientos de los 84 municipios, se renovará la diputación local y 

además elegirán nueva gubernatura. (Sonia Rueda, página 02) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

Conspiraciones políticas 

A medida que se acerca el final de las campañas y la fecha para la votación el próximo domingo 5 de junio de 
2016, comienzan las teorías de conspiración política y las especulaciones de los escenarios que se presentarán 

antes, durante y después de la jornada comicial. Siendo Hidalgo una se las entidades cuyo perfil ya está más del 
lado de la definición por antonomasia tradicional y herencia política –de los pocos estados del país sin alternancia 

alguna-, se presta la contienda a todo tipo de jugarretas de parte de quienes están más apartados ya no de una 
eventual victoria sino de un espacio de negociación. Al ser también una contienda electoral donde todos los 

cargos públicos están en juego cualquiera pude decir y hacer lo que más le convenga a sus intereses y más en 

estos días previos a la culminación de los recorridos proselitistas en donde se tiene ya un buen pulso de lo que 
podría ser la cantidad de votos para la elección. Si bien el debate entre candidatos a gobernador no definió 

tendencias ni preferencias si marca un rumbo en cuanto a las hostilidades, pues antes de dicha cita no se habían 
trastocado las viejas rencillas, situación que tras las declaraciones del fin de semana pasado en el encuentro 

público de aspirantes dio paso a esta nueva ola de ataques. Tenemos en la contienda a tres experimentados 

políticos con décadas de experiencia en el oficio y que seguramente mantienen ciertas estrategias de forma clara 
y precisa, aunque sean estas las que vemos hoy en día. Ayer el candidato del PRI a gobernador reveló que 

cuenta con información de que la presunta declinación que debía hacer alguno de los candidatos de oposición y 
que no se ha llevado a cabo, es porque se están negociando el costo –y no político- de la misma; esto es, que la 

presunta alianza de oposición se dará solo si hay un pago a alguno de los contendientes. Por la noche, José 
Guadarrama publicó en sus redes sociales que no declinará por nadie y que llevará a tribunales la acusación. En 

tanto, el candidato del PAN, Francisco Xavier Berganza se ha limitado a no salir más después de tan fatídico fin 

de semana que vivió hace unos días. En tanto las dirigencias de los partidos políticos, parecen haber quedado al 
margen de dicha competencia entre candidatos pues incluso se ha declarado que no se pretende demandar a 

nadie y que se respaldan los proyectos de cada uno con su respectivo instituto. Queda poco menos de dos 
semanas para poder finiquitar las campañas y serán días álgidos en donde seguramente saldrán más 

acusaciones, más denostaciones y sobre todo una lista de conspiraciones políticas en las que cualquier cosa es 

posible. Aunque tampoco parece ser un factor que vaya a contar en las urnas, si puede comenzar a influir en los 
ánimos de los equipos de campañas, en los nuevos seguidores y puede que en algún sector de la sociedad que 

busque representación popular.  
 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

EL BUEN GOBIERNO Y LAS OBRAS DE ELEAZAR HARÁN GANAR A MIRNA LA CASA RULE… 
RUMORES… ¿GUADARRAMA, CANDIDATURA EN VENTA? 

Quienes buscan ganar la casa Rule, la Presidencia de Pachuca, tuvieron como estrategia pegarle a las obras de 

Eleazar García el actual alcalde, en el ENTENDIDO de que los ciudadanos estaba hartos y molestos de las mismas 
y de que de acuerdo a SESUDOS ESTUDIOS rechazaban lo hecho por el presidente que según ellos, no había 

consultado a la ciudadanía Y MENOS A LOS DUEÑOS DE PACHUCA, que se rasgaron las vestiduras cuando se 
atrevió a tocar su patrimonio que nunca explicaron quién se los dio o quién se los escrituró. Con esta estrategia 

grilla pensaron los sesudos analistas que tenían la alcaldía en sus manos. Bastaba, según ellos, con alentar el 

resentimiento ciudadano por las obras mal hechas o alejadas de los pachuqueños, y prometerles que se 
corregirían y que vendrían gobiernos ahora sí cercanos a ellos, no como el de Eleazar que se había atrevido a 

gobernar alejado de la realidad de la ciudad y sin comprender lo que es el pachuqueño. Así pensaron, o por lo 
menos eso se notó el candidato de Gerardo Sosa, don ANTONIO MOTA el del MOVIMIENTO DE SOSA, o sea MC, 
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que ni tardo ni perezoso se fue por esa vía para ganar adeptos. Ni se diga la candidata del PAN doña YOLANDA 
TELLERÍA que ha hecho del ataque a las obras una obsesión descalificando todo lo que ha hecho el ingeniero, de 

tal manera que todo lo encuentra malo: el Tuzobús, los parquímetros, la recolección de basura, los andadores, 

los gimnasios al aire libre, los parques en su remodelación, PARA ELLA NADA SIRVE simplemente porque los hizo 
Eleazar, en una visión que preocupa, porque no puede el alcalde ser el depositario de todo lo negativo, ya que 

algo bueno debe tener. JULIO MENCHACA más inteligente, abusó menos de esta estrategia y prefirió la 
propuesta lo que le da más posibilidades y lo ubica en el nivel que le conocemos de hombre serio y de nivel 

intelectual alto.  

 
ACEPTA BIEN LA OBRA DE ELEAZAR 

Los candidatos que le apostaron a la estrategia anti-Eleazar se dieron cuenta hace poco que estaban en un error, 
y que su lectura supuesta de que la ciudadanía estaba molesta con las obras del ingeniero, estaba equivocada, 

porque los pachuqueños veían con buenos ojos las obras de Eleazar, a quien califican de buen alcalde, cuyas 
obras son buenas y de servicio para la población, no como otros que se pasaron de grillos y no hicieron gran 

cosa, y éste, por el contrario, supo hacer de su administración un gobierno de acciones que le dieron 

modernidad, y acciones que las puede disfrutar todo mundo. Incluso el mismo PRI que se había ido con la finta y 
creía lo mismo que la oposición, que la ciudadanía no aceptaba a Eleazar, se dio cuenta que el alcalde era un 

activo fuerte para la campaña de Mirna, y que puede ser el que incline la balanza para ganar la Casa Rule, 
porque los pachuqueños aceptan bien lo hecho por Eleazar, porque sienten que están bien hechas, que es un 

alcalde honrado, que no le tiene miedo a los grupos de poder, que decide lo que considera que es bueno para 

Pachuca, y que le cambió la cara a la ciudad para bien de todos. Para nadie pasó inadvertido que EL CENTRO 
HISTÓRICO es otro, y que un grupo de seudo intelectuales estorbaron todo el tiempo en nombre de vaya usted a 

saber, y desde luego el Grupo Universidad, que se opusieron a la obra con todo lo que pudieron, y ni se diga un 
ex alcalde que en su momento lo que hicieron fueron acciones lamentables, y que peleó desde las sombras sus 

LOGROS que fueron una vergüenza. Ni se diga los INTELECTUALES que pedían que se respetaran pergaminos 
que al final sirvieron para la risa de todos, porque la obra se hizo y los pachuqueños felices de poder disfrutar de 

este Centro Histórico, digno y hermoso, que todos aceptan, dejando para la historia del horror la plaza de antes 

con su estacionamiento con olor a orines y sus cines de porno que eran una pena, y su oferta de prostitución que 
parece defendían los sesudos oponentes. La remodelación de los parques y la creación de los nuevos, los 

andadores para caminar y hacer ejercicio, los gimnasios al aire libre, las fuentes, las esculturas del maestro 
Sebastián que embellecen a la ciudad, nuestra casa, el bioparque, las acciones en los barrios y colonias de 

Pachuca son acciones que los ciudadanos aceptan y que no obedecen a los odios y rencores de los altos analistas 

e intelectuales que todo vieron mal y que al final, de nada sirven, porque el juicio ciudadano es el que vale y el 
que vota. Y así, resulta que la obra del alcalde, que se veía como un peligro para la jornada del 5 de junio para el 

PRI, puede resultar el fiel de la balanza y quien decida el triunfo para el partido tricolor, porque la ciudadanía, 
que no es tonta, lo ve bien y acepta lo que ha hecho, pese a la campaña de desprestigio de los grupitos que 

exhibieron su torpeza, pese a sus poses de señores del intelecto. CÓMO ESTARÁ LA COSA… que como medida de 

desesperación, ya sacaron a la calle grupitos de cazadores de fallas de la administración municipal con cámara en 
mano, para detectar fallas en el servicio municipal, ya sean baches, errores de señalización, banquetas , jardines, 

etc. etc. para demostrar que no funciona el municipio. Si esto no es una medida desesperada, no se sabe qué sí 
lo sea. Al final, Eleazar les ganó la partida, y no sólo a los partidos de oposición… parece que a su mismo partido.  

 
FELIPE CALDERÓN IGNORÓ A FRANCISCO JAVIER 

Vino el ex Presidente Felipe Calderón para apoyar a los candidatos del PAN, pero al parecer con la condición de 

que no se apareciera Francisco Javier, sobre todo después de las burradas del debate, pues no se le vio ni en el 
desayuno en el Finestra ni en la Higa, donde sí estuvieron los otros candidatos. La demostración de que es un 

candidato en desgracia, es fuerte para el cantante, que lo menos que debiera hacer es renunciar, porque ya ni 
en su partido lo quieren, por lo menos su líder moral el día de ayer le dio un golpe terrible del que no se va a 

levantar AUNQUE COMPRE LA CANDIDATURA DE GUADARRAMA como se rumora que lo hará para seguir en la 

batalla, perdida de antemano, junto con la millonada que dicen le costaría la operación de compraventa 
(INSISTIMOS EN QUE ES UN RUMOR) con el apoyo de Rafael Moreno Valle, su padrino poblano. De darse esta 
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operación el ganón sería Guadarrama, pues él ya sabe que no gana, pero de todos modos ganaría, aunque 
nuevamente subrayamos ES UN RUMOR y como tal lo damos. La lógica política diría que quien debiera renunciar 

es el cantante y no Guadarrama, pero el negocio dice que quien renunciaría sería Guadarrama.  

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 

Plaza Juárez-Dese por Enterado… 

 
FELIPE CALDERÓN, CONFIAR EN LA FALTA DE MEMORIA 

En cualquier otra parte del mundo, resultaría simplemente imposible que un ex presidente con los resultados 
trágicos que dejó para el país como Felipe Calderón, se atreviera siquiera a intentar hacer visitas de cortesía a un 

estado. Menos que acudiera para apoyar candidaturas de su partido, el PAN. Sin embargo aquí es posible. Y 
nadie se acordó de los más de 150 mil muertos que su guerra absurda contra el narcotráfico dejó a México. Por 

el contrario, hay quienes se atreven a calificarlo como un gran estadista, cuando de lo mínimo que se le puede 

acusar es de crímenes contra la humanidad. Ilegítimo al llegar a la presidencia, que le robó cínicamente a quien 
en realidad ganó, y que fue Andrés Manuel López Obrador, intentó legitimarse a través de una decisión solo 

propia de un verdadero orate, al sacar al Ejército Mexicano para combatir al narcotráfico. Miles y miles de 
familias quedaron enlutadas por esa acción. Pero la desmemoria es constante en un país como el nuestro. Por 

eso, con el mayor cinismo, tiene el descaro de acudir a dar su apoyo a candidatos que lo consideran un héroe 

pese a todo, pese a la dramática realidad que dejó como herencia.  
 

¿AHORA SI VAN A PONER QUIETO A SOSA? 
Él dice que todavía es priísta, pero con la franquicia de Movimiento Ciudadano busca convertirse en el poder real, 

de lograr conquistar municipios vitales, y diputaciones que le permitan negociar con Acción Nacional y con quien 
se le ponga enfrente. Ha usado a su antojo recursos materiales, económicos y humanos de la Universidad 

Autónoma del Estado de Hidalgo. Y nadie le ha dicho absolutamente nada. La búsqueda obsesiva del poder es 

una constante. Es claro que los universitarios no se merecen que los obliguen a hacer el papel de matraqueros 
de candidatos creados por el personaje citado. Eso es claro.  

 
DECLINACIONES YA NO VAN A SERVIR 

Bien sea que Guadarrama decline a favor de Francisco Xavier, o al revés, a estas alturas serviría para maldita a 

cosa, aseguran al interior del PAN y PRD. Y la razón es simple: tuvieron todo el tiempo para conformar una 
alianza opositora, y no lo hicieron. Hacerlo al cuarto para las doce suena hasta a burla, y genera profundas 

sospechas. Después del debate los dos quedaron con severos problemas de credibilidad y cunde la idea en los 
dos partidos que los apoyan, que se debe a arreglos que de plano son impronunciables. Ya no levantaron como 

esperaban, y una declinación los dejaría en la peor de las situaciones. Es evidente que es la última vez que 

observamos a estos dos especímenes en la lucha electoral. Uno, Guadarrama, tuvo sus mejores tiempos, pero ya 
pasaron; el otro nunca ha sido siquiera un líder real, y priva el calificativo de advenedizo y poco serio en sus 

tareas.  
 

(Redacción, página web) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 
 

El rival más débil ¿Guadarrama o Francisco Xavier? 
Uno de los dos candidatos a la gubernatura está a punto de declinar, a más tardar será el viernes. Esta versión, 

corrió como "reguero de pólvora" en las redes sociales. A través de la nueva "Torre de Babel", algunos apostaron 

por la declinación del cantante, otros por la del profesor. Si la versión se concreta, alguno de los dos, el profesor 
o el cantante, podría dejar "colgados" a sus seguidores, simpatizantes que no necesariamente habrán de 

sumarse a otro proyecto, pues probado está que las alianzas de facto no sirven de mucho. Sin embargo, lo 
verdaderamente preocupante, y hasta indignante, sería que el acuerdo tuviera como trasfondo una 

"compraventa" de la declinación y, en consecuencia, de la candidatura única. En la "Torre de Babel" nadie se 
adjudicó la autoría; sin embargo, se expuso que son millones de pesos los que se utilizaron corno mecanismo 
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para convencer al que presuntamente se bajará de la contienda. En Pachuca, Jesús Zambrano, líder de los 
diputados federales perredistas, hizo un llamado a la militancia del Partido Acción Nacional, al advertirles que "su 

candidato (a la gubernatura) carece de toda posibilidad de triunfo". Por tanto, Zambrano pidió a los panistas 

sumarse al proyecto de José Guadarrama, de quien dijo, está mejor en las tendencias respecto al cantante. Casi 
a la misma hora, el expresidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, se reunía en Mineral de la Reforma con 

candidatos del PAN (militantes y saltimbanquis), a quienes manifestó su adhesión. Sin embargo, el candidato 
cantante fue soslayado por Calderón de los halagos, lo excluyó de su discurso, jamás le profesó el menor de los 

reconocimientos. ¿Será porque en los tiempos en que Calderón fue presidente uno de los más acérrimos críticos 

era precisamente Francisco Xavier? ¿Será por eso que Calderón evitó perder el tiempo al mencionarlo? Así, en 
pleno declive, habrá que esperar algunos días para enterarse quién será el que acepte el retiro de la contienda, o 

los millones, o los denarios, que unjan al que decline como el nuevo Judas de la democracia. ¡Vaya Torre de 
Babel! De lo que se entera uno en las redes. 

 
(Edmundo Pineda, página 03) 

Vía Libre-Deslinde… 

 
El tesoro de Moctezuma 
Empleado de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Fernando Moctezuma Pereda, incursiona en la política en 

el sector popular del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y con apoyo del SUTERM ante la falta de cuadros 
de grupos tradicionales y la decisión del gobernador Adolfo Lugo Verduzco de cerrar el paso al dirigente petrolero 

Leonel Pulido Avendaño, en 1990 es postulado a la presidencia de Tula de Allende. En campaña Jesús Murillo 
Karam lo designa candidato a diputado local y al año siguiente suplente de José Guadarrama al Senado, periodo 

en el que fue desde secretario de finanzas del PRI hasta subsecretario de Gobierno, para reaparecer en la 58 
Legislatura (2002), la que coordinó como tercero en discordia por la pugna entre el entonces priista Daniel 

Ludlow Kuri y el hoy gobernador Francisco Olvera Ruiz. Al concluir tuvo cargos administrativos en el gobierno de 

Miguel Ángel Osorio Chong y al iniciar el actual lo nombran secretario de Gobierno, momento en que sus 
paisanos creyeron los apoyaría para mejorar su municipio; no fue así aseguran quienes cobran electoralmente la 

factura, hoy toda la animadversión que acumuló como tesoro, tiene alto costo. Gadoth Tapia Benítez, joven 
político con capacidad que fuera dirigente municipal del PRI, diputado local y candidato a la presidencia 

municipal, cometió el error de cobijar su carrera en Moctezuma Pereda que como diputado federal tardíamente 

se metió a la carrera sucesoria y junto a la cuestionada administración de Jaime Allende González, lo tienen en 
serio peligro de perder. El adversario peligroso es el ex presidente municipal perredista en el periodo 1997/2000 

que hoy compite con el membrete de Movimiento Ciudadano (MC), Ricardo Baptista González, que para 
contrarrestarlo ―inflan‖ las campañas panista y perredista, pero al que se están sumando grupos y personajes, 

que no quieren el tesoro de Moctezuma.  

 
(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 
 

Lo dicen en broma, pero es en serio 

Para el Partido Revolucionario Institucional (PRI) las elecciones para renovar los 84 ayuntamientos, en la mitad 
está ―muy reñido‖ y en la otra mitad… ―está perdido‖. Hay que diferenciar. El 5 de junio próximo habrá comicios 

concurrentes históricos, pues por primera y única vez en la historia electoral de Hidalgo, 2 millones 21 mil 395 
ciudadanos en condiciones de sufragar, acudirán a las urnas en una sola jornada para elegir gobernador, 30 

diputados locales (18 de mayoría relativa y 12 de representación proporcional) así como 84 ayuntamientos. Si 

bien, las dos primeras lucen cómodas para el ―tricolor‖ y no se vislumbra que el partido en el poder pierda el 
Poder Ejecutivo y la mayoría que mantiene en el Congreso local, no ocurre igual en la contienda para elegir 84 

presidentes y sus respectivas planillas. Atenidos a las encuestas publicadas por diarios editados en la Ciudad de 
México, Omar Fayad Meneses, candidato de la coalición ―Un Hidalgo con Rumbo‖, que forman PRI, Partido Verde 

Ecologista de México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal), lleva ventaja que ronda los 20 puntos con respecto a su 
más cercano perseguidor, que en este caso sería el abanderado del Partido Acción Nacional (PAN), Francisco 
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Xavier Berganza. Por lo que toca al Poder Legislativo, tampoco se antoja que la oposición pudiera arrancarle un 
escaño de mayoría al ―tricolor‖ y en todo caso la disputa estará en el reparto de las 12 curules de representación 

proporcional (plurinominales) que estarán en manos de los partidos de oposición, en función de los votos que 

logren el día de los comicios. Pero, en los comicios para renovar los 84 ayuntamientos, el panorama cambia y 
aquí el propio PRI sabe que hay municipios donde la causa está perdida y por lo pronto se preocupan para no 

perder ciudades importantes. Donde los focos están al rojo vivo, entre otros, es en Pachuca y Mineral de la 
Reforma, donde el ―tricolor‖ podría sufrir un serio revés.  

 

(Carlos Camacho, página 03) 

Crónica-Tráfico Pesado… 

 
Desinformación electoral 

Desde el principio de los sistemas democráticos la palabra ha sido la piedra angular sobre la que se han fundado 

las sociedades que son regidas por la democracia. Es la palabra la base de los discursos, la esencia de los 
mensajes y de las propuestas de quien busca obtener el voto de confianza de un público elector. Es también la 

palabra quien derroca la imagen de los actores políticos y la que, por virtud o por desgracia, condena los actos 
de los mismos. Ahora bien, resulta curioso que sea la palabra el principal enemigo de la propia democracia, quien 

desestime el objetivo fundamental del mismo que es hacer que gobierne quien ha sido elegido por el mayor 

número de personas en área específica determinada. Y aquí es principalmente donde se nos olvidan los 
principios, porque desafortunadamente, el modelo no fue pensado para que gobierne el más apto o el mejor 

preparado, sino el que más votos obtiene. Y ante ello, poco podríamos quejarnos. De ahí que sea fundamental 
informarse, participar, decidir y votar a quienes creemos que son los mejores, los más preparados, quienes 

tienen las mejores soluciones. ―En las democracias, quien se equivoca, pierde. Por eso, estoy a favor de un voto 
informado y razonado, e invito a que los ciudadanos mexicanos ejerzan su voto de esa manera‖, declaró hace un 

par de años Manuel Jesús Clouthier Carrillo, coincido con su aseveración así como también coincido con todas las 

iniciativas que promuevan la acción democrática de elegir y votar a quienes nos gobiernan. Por ello, es relevante 
participar de esfuerzos digitales como los que se están desarrollando en Hidalgo desde la participación ciudadana 

y apartidista como lo es la plataforma http://inteligenciaelectoral.org.mx/ y la campaña ―Vota siendo Libre‖ de la 
Fundación Calavera Canario. Ambas estrategias tienen un mismo principio: promover la participación en los 

comicios electorales del próximo 5 de junio en Hidalgo, y aquel que piense que sus propósitos no son los que 

pregonan, es porque precisamente habla desde el desconocimiento, desde la desinformación y particularmente 
eso, la desinformación es el verdadero mal del que hay que quejarse y no de quien busca que uno, como 

ciudadano esté informado y salga a votar.  
 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

BERGANZA: EL HOMBRE QUE NUNCA ESTUVO 
Curiosa la campaña del candidato panista a la gubernatura de Hidalgo, pues ha decidido romper con lo habitual 

cuando de buscar el voto popular se trata. Curiosa porque parafraseando el nombre de una película de los 

hermanos Coen (2001), se ha convertido en El hombre que nunca estuvo. Es cierto que Francisco X. Berganza 
aparece en carteles, bardas y espectaculares, pero en algún momento decidió (eso supongo) convertirse en un 

candidato de bajo perfil, con pocas apariciones en público, y sólo dejarse ver por medio de las redes sociales, 
concretamente Facebook, donde al parecer tiene buena audiencia. Uno podría pensar que en realidad Berganza 

sí está enfrascado en sus actos de campaña, y que busca cualquier escenario para dejarse ver, pero en las visitas 

que figuras centrales de su partido, el PAN, han hecho en Hidalgo el candidato a la gubernatura brilla… por su 
ausencia. Hay tres casos que dan cuenta de esta actitud: vinieron a la zona metropolitana de Pachuca, en días 

diferentes, Xóchitl Gálvez, Margarita Zavala y Felipe Calderón, y Francisco X. Berganza no fue parte de las 
actividades en las que participaron. Lo de Felipe Calderón, ocurrido ayer, retrata perfectamente la actitud de 

Berganza. Viene a Pachuca un expresidente con alto nivel de popularidad entre los panistas, y el candidato a 
gobernador simplemente apareció en el salón, saludó al exinquilino de Los Pinos, y se fue quién sabe a dónde. 
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¿Por qué desaprovecha Berganza esas oportunidades? Insisto que es una estrategia de campaña. Habrá que ver 
el resultado en las urnas. Otros, en cambio, dicen que ni Calderón, ni otras personalidades de su partido, quieren 

aparecer junto al cantante. ¿Será? 

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 

 
EL VACÍO DE LA IGNORANCIA 

Algo pasó en las redes sociales y en la sociedad en general que el anuncio del presidente para legislar a favor de 
los matrimonios igualitarios y el cambio de género ante el registro civil se perdieron, como si de una cosa menor 

se tratara. Tal vez si el anuncio lo hubiera hecho el presidente de Estados Unidos, Barack Obama, la tendencia 
hubiera sido distinta. No se trata de aplaudirles a las autoridades, sino de festejar a quienes por años han 

luchado por este derecho. Ayer, como se informó, la iniciativa llegó al Congreso de la Unión. Hasta el año pasado 

solamente 22 países habían legalizado el matrimonio entre personas del mismo sexo. La primera nación en 
reconocer este derecho fue Países Bajos, que desde 2001, hace 15 años, dejó a un lado sus prejuicios. En México 

esta legislación data del 12 de junio de 2015, sin embargo no todos los estados han tenido la voluntad política, 
ya sea por ignorancia o presiones sociales. Fue en 2015 cuando Estados Unidos, la nación más mediática, 

reconoció la igualdad e integración como algo fundamental para el desarrollo de su sociedad. En Latinoamérica 

sólo Argentina, Uruguay, Brasil y México han legislado al respecto. En este lado del globo el pionero fue Canadá, 
que legalizó estas uniones desde 2005. En Europa, Bélgica, Dinamarca, Escocia, Eslovenia, España, Francia, 

Gales, Inglaterra, Irlanda, Islandia, Noruega, Países Bajos, Portugal y Suecia lo reconocen. Nueva Zelanda, en 
Oceanía, y Sudáfrica, en el continente negro, completan la lista. Este anuncio no es cualquier cosa, es un paso 

importante al reconocimiento de los derechos civiles, ojalá que la ignorancia no empañe este logro.  
 

(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que Ayer durante la visita a Pachuca del ex presidente Felipe Calderón Hinojosa el gran ausente fue nada 

más y nada menos que el candidato a gobernador del PAN, pues parece increíble que siendo el ex mandatario 
nacional quien vino a apoyar a su partido para las elecciones, no haya estado presente el principal contendiente 

de dicho instituto político. A Berganza se le vio minutos antes de la llegada de Calderón, nervioso y hablando 
por teléfono, para después simplemente retirarse del lugar en donde habían quedado de verse.  

 

:Que Quien no solo volvió a las andadas sino que llegó con la espada afilada es el ex presidente municipal 
de Atotonilco de Tula, Julio César Ángeles Mendoza, quien ahora contiende por Encuentro Social al 

cargo que lo llevó hasta prisión en 2010 por las cuentas públicas locales; dicen que el ex edil anda 
envalentonado y dice contar con el suficiente apoyo para volver a gobernar pues quiere demostrar su inocencia, 

pero al costo que sea, señalan en la zona.  
 

:Que en Tlanchinol surge otro conflicto de orden territorial entre comuneros y vecinos en la localidad, pues 

desde hace seis meses, con la entrada del programa de medición de terrenos, los líderes se pusieron ―vivos‖ y 
ahora exigen fuertes cantidades de dinero a los pobladores para entregarles sus escrituras y darles certeza 

jurídica sobre sus respectivas propiedades. El pasado fin de semana hubo marchas y manifestaciones frente a la 
alcaldía y se exigió la intervención del gobierno del estado.  

 

(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 

 
"Documento cuestiones que Movimiento Ciudadano y Gerardo Sosa Castelán están haciendo por medio del desvío 

de recursos públicos de la Universidad Autónoma de Hidalgo para favorecer al candidato Damián Sosa, su 
hermano‖ 

Diana Laura Marroquín Bayardo 
CANDIDATA DEL PT POR TULANCINGO, SOBRE AMENAZAS 

 

"Nadie da lo que no tiene; si queremos que México y Pachuca tengan autoridades honestas que pongan la casa 
en orden, que sea una casa sólida de instituciones limpias y honestas que no busquen mordidas, cochupos y que 

no se arreglen con criminales‖ 
Felipe Calderón Hinojosa  

EX PRESIDENTE DE MÉXICO, SOBRE HONESTIDAD 

 
"El gobierno está obligado a garantizar la educación pública, gratuita y de calidad en todos los niveles escolares y 

los que están en el poder quieren poner la educación como si fuere una mercancía y la educación no es un 
privilegio, es un derecho del pueblo‖ 

Andrés Manuel López Obrador  
EX CANDIDATO PRESIDENCIAL, EN VISITA A HIDALGO 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

Que en el municipio serrano de Calnali las campañas políticas más intensas son las de la candidata priísta Yareli 
Melo y la del abanderado del Partido Encuentro Social, Miguel Jiménez. A Yareli Melo le ha faltado sensibilidad 

política para sumar a liderazgos priístas del municipio y es que no a lo logrado hacer los amarres que sus 
circunstancias apremian. Por otro lado, comentan los electores de aquel lugar que las preferencias electorales no 

la favorecen debido a su escasa convocatoria y la falta de cortesía política con personajes locales que tienen 
buena aceptación entre el priísmo calnalense.  

 

Que en San Salvador, durante lo que sería una visita domiciliaria de parte de la candidata América Juárez García, 
quien encabeza la fórmula PRI-Panal-PVEM, fue recibida por unas 500 personas en la casa del exaspirante 

Cuauhtémoc Granados, donde los asistentes manifestaron su adhesión en favor del candidato a gobernador 
Omar Fayad y de la candidata a la presidencia municipal.  

 

Que el expresidente Felipe Calderón no permitió que ayer Francisco Xavier, candidato a gobernador del PAN, 
estuviera presente durante la vista que realizó a Hidalgo, como tampoco quiso opinar acerca de la desafortunada 

postura del candidato albiazul durante el pasado debate del sábado, señal clara que no comulga con lo 
expresado por el cantante.  

 

Que el médico veterinario Zootecnista José Luis Osorio Piña funge como nuevo titular en la Dirección General de 
Ganadería en la Secretaría de Desarrollo Agropecuario del gobierno del estado. El nuevo funcionario se 

desempeña desde ayer en esa responsabilidad. Quien sí traía ganas de verlo era el diputado federal Jesús 
Zambrano Grijalva, quien se quedó con las ganas de espetarle a la cara su homofobia demostrada en el debate 

del sábado pasado, durante una visita de apoyo a José Guadarrama.  
 

Que nada le sale al dueño de la UAEH, Gerardo Sosa Castelán, pues es tan descarado el uso de recursos 

universitarios en beneficio del partido Movimiento Ciudadano que ahora quien lo denunció fue la candidata del PT 
a diputada local por el distrito de Tulancingo, Diana Marroquín Bayardo, quien exhibió una serie de múltiples 

fotografías donde comprueba el uso de unidades y personal en favor de la Naranja Universitaria.  
(Redacción, página 03) 
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El Independiente-El Socavón… 
 

Enhorabuena a la comunidad garza de la Prepa 2 por cinco décadas de excelencia académica.  

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Y como versa el refrán "en la casa del jabonero el que no cae resbala", sucede que con la cuenta regresiva para 

llegar al 5 de junio más de un "incidente" saldrá a flote sobre uno u otro candidato y es que esta temporada es 
ideal para sacar lo peor de cada expresión para poder "llevar agua a su molino". Lo que resulta triste es que los 

más afectados son los habitantes.  
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Miguel Ángel Chávez: Con un perfil discreto pero efectivo en sus quehaceres, el titular de la Dirección 

de Prevención del Delito en Pachuca demuestra que más vale mantener el ritmo lento pero bien marcado que 
acelerarse y cometer errores. Chávez Valdez es uno de esos jóvenes que bien pueden aspirar a responsabilidades 

más elevadas, siempre y cuando conserve la calma y ofrezca resultados 
 

Abajo-Francisco Xavier Berganza: Sabido es que ―no hay peor ciego que el que no quiere ver‖ y es que al 
valiente candidato del PAN, por la gubernatura de Hidalgo, ―ni en su casa lo quieren‖. Ayer en el evento realizado 

en Pachuca, el expresidente Felipe Calderón ni de fingido optó por apuntalar a este perfil que además de 

saltimbanqui, en el reciente debate fue su peor enemigo.  
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

ALCALDÍA CAPITALINA: ―Tranquilidad para Nuestros Adultos Mayores‖ es la propuesta número 26 de la 
campaña de Mirna Hernández Morales, candidata a presidenta municipal por Pachuca, de la coalición ―Un Hidalgo 

con Rumbo‖. Dicho programa implica otorgar un seguro de gastos funerarios para personas de la tercera edad. 
―Una de las preocupaciones que más me han compartido son nuestros adultos mayores porque una vez que 

falten, sus familias no puedan cubrir sus gastos funerarios, o se endeuden para hacerlo. Por ello, mi propuesta es 

que el ayuntamiento les ofrezca un seguro de vida‖, señaló la aspirante a la alcaldía.  
 

PACHUCA XIII: Por otro lado, Sharon Montiel, abanderada del PES por la diputación, reiteró su compromiso de 
luchar por retirar el fuero a los políticos corruptos en caso de que el voto le favorezca el próximo 5 de junio, 

además de fortalecer los medios para que las madres puedan prosperar con sus familias. La aspirante estuvo 

ayer en la colonia Europa, donde la aspirante sostuvo un diálogo abierto con amas de casa sobre las 
problemáticas que se enfrentan en la actualidad.  

  
ZONAS: Comentan los grillitos que hay preocupación entre los priistas de Zapotlán, ya que algunos militantes y 

simpatizantes se sumaron a la campaña del candidato al ayuntamiento del Partido de la Revolución Democrática, 

Erick Islas Cruz.  
 

RUIDO: Llama la atención que la supuesta coordinadora de campaña del Partido Acción Nacional (PAN), al 
ayuntamiento de Mineral de la Reforma, ha generado diversos conflictos y divisiones internas con el personal de 

apoyo, por ello varios de ellos ya fueron despedidos por no acatar sus indicaciones.  
  

(Redacción, página 02) 
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P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Contratista busca ser mando en el Infonavit: Juan José Ávila Maldonado, un proveedor de 
servicios que obtuvo contratos del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) 

por más de 360 millones de pesos, está considerado para ocupar la Subdirección de Tecnologías de la 

Información de este organismo. El nombre de Ávila Maldonado aparece en el catálogo de proveedores del 
Infonavit. De acuerdo con contratos a los cuales tuvo acceso EL UNIVERSAL, recibió por medio de su empresa de 

informática, que él mismo fundó, tres contratos de pago directo, por más de 360 millones de pesos entre 2014 y 
2015, durante la pasada administración del Instituto. Consultado al respecto, el Infonavit confirmó que Ávila 

Maldonado está considerado en una larga lista" de aspirantes para ocupar la Subdirección de Tecnologías de la 

Información, y agregó que esa decisión aún no se ha tomado y que el nombramiento de quien sea designado 
para el puesto tendría que ser avalado por el Consejo de Administración, posiblemente en su Asamblea Ordinaria 

de este mes. La empresa Sinergia de Negocio Consultores, S. de R. L. de C. V. , que fue fundada en 2006 y 
dirigida por Ávila Maldonado, ha trabajado además del Infonavit con el gobierno de Oaxaca, prestando servicios 

relacionados con la informática. El Infonavit aseguró que hasta el momento en la Subdirección continuaba al 
frente Luis G. Sarabia Ramírez. Aunque comentaron que el servidor público fue informado de que dejará la 

oficina para entregarla a su sucesor. (Julián Sánchez, primera plana) 

Para más información, consulte el siguiente enlace: 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2016/05/19/contratista-busca-ser-mando-en-el-infonavit  

La Jornada- Se opone el clero a bodas entre personas del mismo sexo: Ante la propuesta de reforma 

constitucional que abre la posibilidad de legalizar los matrimonios de personas del mismo sexo, la Conferencia del 
Episcopado Mexicano (CEM) aseveró que las uniones son sólo entre hombre y mujer, y advirtió que ‗‗ninguna 

unión precaria o cerrada a la comunicación de la vida nos asegura el futuro de la sociedad‘‘. La CEM llamó a 
‗‗estudiar a fondo todas las consecuencias que conllevan‘‘ esos cambios legislativos y resaltó que ‗‗no existe 

ningún fundamento para asimilar o establecer analogías, ni siquiera remotas, entre las uniones homosexuales y 
el designio de Dios sobre el matrimonio y la familia‘‘. El cardenal José Francisco Robles Ortega, presidente de la 

CEM, y el obispo auxiliar de Monterrey, Alfonso Miranda Guardiola, secretario general del organismo episcopal, 

remarcaron que ‗‗toda persona, independientemente de su orientación sexual, ha de ser respetada en su 
dignidad y tratada con compasión y delicadeza, procurando evitar todo signo de discriminación injusta, y 

particularmente cualquier forma de agresión y violencia‘‘, tal como expresa el papa Francisco en su reciente 
exhortación apostólica La Alegría del Amor. Los jerarcas católicos añadieron que los obispos mexicanos 

‗‗valoramos todas las propuestas y acciones que promuevan el reconocimiento y protección de los derechos de 

todos y el deber que cada persona tiene de respetar la dignidad de los demás‘‘, y subrayaron que es ‗‗prioritario 
evitar todo tipo de discriminación‘‘. (Carolina Gómez, primera plana) 

Para más información, consulte el siguiente enlace: 
http://www.jornada.unam.mx/2016/05/19/politica/004n1pol  

Excélsior- Murió Luis H. Álvarez; empresario, político, demócrata: Luis H. Álvarez murió ayer a los 96 

años en León, Guanajuato, ciudad en la que vivía desde octubre de 2015, tras la muerte de su esposa, Blanca 
Magrassi. El político originario de Camargo, Chihuahua, fue líder moral del PAN, consejero vitalicio de su partido, 

pensador, funcionario de gobierno, legislador y demócrata. El deceso del también excandidato presidencial 
panista fue anunciado ayer por el expresidente Felipe Calderón. A la par de su carrera política, a la que llegó 

invitado por Manuel Gómez Morin, se desempeñó como empresario textil, agrícola y ganadero. En 1956 encabezó 

una caravana por la democracia, de Chihuahua a la Ciudad de México. De cara a las elecciones estatales de 
1986, un año antes hizo una marcha de Chihuahua a Querétaro en protesta por reformas a la ley electoral. Luis 

H. Álvarez también es recordado por su heroica huelga de hambre de 41 días, en protesta por el fraude electoral 
de 1986 en Chihuahua. Fue dirigente nacional del PAN de 1987 a 1993; bajo su liderazgo el partido obtuvo sus 

primeras victorias en las gubernaturas de Baja California, en 1989, y en Chihuahua, en 1992. (Héctor Figueroa, 

primera plana) 
Para más información, consulte el siguiente enlace: 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/05/19/1093635  

  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2016/05/19/contratista-busca-ser-mando-en-el-infonavit
http://www.jornada.unam.mx/2016/05/19/politica/004n1pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/05/19/1093635
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Criterio-Destituyen a todos los consejeros INE: Para acatar la sentencia de la sala superior del Tribunal 

Electoral federal, el INE removió a los siete consejeros del Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana 
(IEPC) de Chiapas, por diversas irregularidades y omisiones en los comicios de 2015 en esa entidad. En sesión 

extraordinaria y por unanimidad, el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) acató la sentencia SUP-
RAP-118/2016 del tribunal, de destituir a la presidenta del IEPC de Chiapas, María de Lourdes Morales Urbina, así 

como a los consejeros Lilly de María Chang Muñoa, Jorge Manuel Morales Sánchez, y María del Carmen Girón 
López. Asimismo ratificó la destitución de los consejeros Carlos Enrique Domínguez Cordero, Ivonne Miroslava 

Abarca Velázquez y Margarita Esther López Morales, a quienes el INE ya había decidido remover en la resolución 

INE/CG80/2016, la cual fue modificada por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) para 
que los consejeros también fueran destituidos. De acuerdo a la resolución aprobada, se acreditó que la totalidad 

de consejeros chiapanecos ―omitieron cumplir con las disposiciones constitucionales, legales y jurisprudenciales 
en materia de paridad de género‖. Además ―incurrieron en un indebido seguimiento, control y vigilancia en la 

implementación y desarrollo del sistema del voto de ciudadanos chiapanecos residentes en el extranjero‖, por lo 

que ―lo procedente es la remoción de todos los integrantes del órgano máximo de dirección del instituto electoral 
de Chiapas‖. Por ello, de manera provisional, el vocal ejecutivo de Organización de la Junta Local Ejecutiva del 

INE en Chiapas, Francisco Guillén Navarro queda como encargado del Instituto de Elecciones en esa entidad. 
El consejero electoral Ciro Murayama comentó que ―lo que ocurrió en Chiapas no debió haber ocurrido en 

términos de una institucionalidad plenamente democrática y no puede volver a ocurrir‖. Murayama Rendón 
expresó que las decisiones del Tribunal Electoral federal no están a discusión, sino que se acatan; ―los consejeros 

del INE no somos ni críticos del tribunal ni aplaudidores del tribunal, acatamos‖. Posteriormente, el Consejo 

General del Instituto Nacional Electoral aprobó modificaciones a la convocatoria para elegir a los a siete 
consejeros del órgano electoral del estado de Chiapas, en lugar de sólo tres vacantes que se ofertaron 

originalmente.(Claudia Guerrero, Agencia Reforma, página C8) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Por no sumarme a la calumnia: Al ex lector Alberto Banck le parece tan ―sospechoso‖ que yo defina como 
canallada el infundio de que Miguel Ángel Yunes es pederasta que amenaza y promete no volver a leer MILENIO. 

Sin llegar a ese extremo, Adalberto Guerrero Pérez parte de su imaginación (―¿De verdad usted cree que Miguel 
Ángel Yunes sea una blanca palomita?‖) para sostener que debiera darme vergüenza lo que publiqué ayer aquí. 

Asocia las convicciones basadas en información precisa, concisa y maciza con sentimientos patrióticos, y 

sentencia: ―Usted a mis ojos no es un buen mexicano‖. Y enfatiza con una variante del mismo diagnóstico: ―Diría 
yo que es usted un mal mexicano‖. A su vez, bajo un generoso (y correspondido) saludo, Ramón Ojeda-Mestre 

dice que mi aseveración El castigo a los calumniadores debiera ser tan severo como a los pederastas fue ―a vuela 
pluma‖ porque en el derecho moderno ―ni de cerca se punibiliza, ni debiera, igual a ambos truhanes‖. Y 

recomienda: ―Quizá en algún texto ulterior puedas matizar ese latigazo…‖.  

 
(Carlos Marín, página 02) 
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Milenio-En Privado… 

 
Peña Nieto: rebasando por la izquierda 

Los asistentes al evento del martes en el salón López Mateos con el presidente Enrique Peña Nieto jamás habían 
entrado a Los Pinos. Lo más cerca que habían estado algunos de ellos era tras las rejas de los granaderos 

cerrándoles el paso a esa casa en alguna manifestación. Eran militantes de colectivos que siempre han sido 
menospreciados, humillados y discriminados, sujetos a desdén, burlas y violencia que no pocas veces ha 

terminado en muertes, integrantes de minorías lésbico gay, bisexual, transexual, travesti, transgénero e 

intersexual, que fueron testigos de un anuncio presidencial hasta hace poco impensable: el envío al Congreso de 
una iniciativa de reforma al artículo cuarto constitucional que legaliza en todo el país el matrimonio entre 

personas del mismo sexo, como lo ha determinado la Suprema Corte de Justicia, y la firma de otro proyecto de 
reforma al Código Civil Federal para asegurar ese matrimonio igualitario y evitar sus expresiones discriminatorias 

y que en las actas de nacimientos y en los pasaportes puedan incluir la identificación del género. El motivo del 

encuentro fue el Día Internacional de la Lucha Contra la Homofobia, que dio espacio a la decisión más 
importante que haya tomado un Presidente de la República, de cara a este segmento de la población que 

representa a 12 millones de mexicanos, para lo que presentó un argumento impecable, además de la igualdad y 
la no discriminación: que no puede ser que en México estas minorías tengan ciertos derechos en algunos estados 

y en otros no, lo que se busca abolir con la reforma constitucional. Son solo cinco las entidades en las que el 
matrimonio entre personas del mismo sexo está expresamente legalizado, además de la Ciudad de México, 

Quintana Roo, Nayarit, Coahuila y Campeche. El martes, en Los Pinos, se dio un paso fundamental en la igualdad 

de los mexicanos que sentará muy mal a la Iglesia católica, que lo rechaza, como salió ayer de inmediato a 
reiterarlo, y al partido Acción Nacional, que en la Constitución de la Ciudad de México va por eliminar el 

matrimonio gay, según declaro Cecilia Romero. Peña Nieto los rebasó, impensadamente para ellos, por la 
izquierda que no se atrevió a avanzar en este tema, no a nivel nacional vía, por ejemplo, el Congreso.  

RETALES 

1. Luego. Se cumplieron los plazos y no habrá período extraordinario para sacar las leyes anticorrupción antes 
de las elecciones, no hay siquiera predictámenes y se irá a junio. Emilio Gamboa dijo ayer que del 13 al 17 y 

saldrá todo el paquete; 
2. Después. La sesión extraordinaria en la Cámara de Diputados para procesar el desafuero de la diputada 

panista por Cosalá, Sinaloa, Lucero Sánchez, corrió la misma suerte; y 
3. Ceses. Hoy se cumple el cuarto día de paro de la coordinadora y comenzarán los despidos a maestros que 

hayan faltado cuatro días a clases.  

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
Que con un ―lero…lero‖, el coordinador de la bancada del PRD en el Senado, Miguel Barbosa, se mofó del líder 

de los priistas, Emilio Gamboa, cuando éste no quiso dar un posicionamiento abierto sobre la iniciativa del 
presidente Enrique Peña Nieto para incluir en la Constitución el matrimonio entre personas del mismo sexo. Por 

separado, el presidente de la Mesa Directiva del Senado, el panista Roberto Gil, descartó que la propuesta tenga 

fines electorales, pues se trata del reconocimiento de derechos, ―no soy de los suspicaces que creen que todo lo 
que pasa en política tiene una motivación electoral‖. Sin embargo, operadores priistas en los estados con 

electorado conservador, como Aguascalientes y Puebla, temen que la iniciativa pueda tener un efecto negativo el 
5 de junio, como adelantó la Unión Nacional de Padres de Familia.  

 
Que ante la denuncia que hizo en su contra la dirigente del PRI en la Ciudad de México, Mariana Moguel, por 

supuesto desvío de recursos, el jefe delegacional en Cuauhtémoc, Ricardo Monreal, aseguró que él paga todos 

sus gastos cada domingo que va a Zacatecas en apoyo de la campaña de su hermano David a la gubernatura: 
avión, auto, viáticos, etcétera, y que, de todos modos, es imposible malversar recursos pues, dice, no hay. Que 

la Secretaría de Marina está en proceso de reestructurar su antigua Unidad de Atención y Procuración a la 
Ciudadanía y la cambió por ―de Promoción y Protección a los Derechos Humanos‖, y a partir de ahora será 
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especializada, encargada de proponer estrategias y dirigir acciones para fortalecer la cultura de la promoción de 
esas garantías. El cambio ya publicado en el Diario Oficial de la Federación este 18 de mayo y el proceso se lleva 

a cabo de la mano con la comisión nacional que encabeza el ombudsman Luis Raúl González Pérez.  

 
Que el titular de la Comisión Federal de Electricidad, Enrique Ochoa, tomó la palabra al procurador federal del 

Consumidor, Ernesto Nemer, para meter orden en el tema del creciente número de quejas que enfrenta la 
paraestatal y separar las de usuarios afectados y las de quienes no quieren pagar, sobre todo en la zona 

conurbada de la capital, donde líderes políticos aprovechan la confusión para sacar raja. La mayor parte de 

quejas ante Profeco por diablitos retirados está en la zona de influencia de la extinta Luz y Fuerza, por cierto.  
 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

 
El Santero 

 
El secuestro sigue siendo una de las peores pesadillas que puede sufrir una persona o una familia. Esta 

experiencia la vivieron tres hermanas secuestradas en Iztapalapa, Ciudad de México, en 2009, cuando salían de 

un gimnasio en la noche. El taxi que tomaron las desvió y las jóvenes, cuyo padre tiene una fábrica de dulces, 
fueron secuestradas por un grupo armado en una camioneta y llevadas a una casa de seguridad en el Estado de 

México. La pesadilla apenas empezaba. Las chicas fueron encadenadas. Las golpearon una y otra vez. Un Día de 
las Madres a dos les amputaron los dedos meñiques: "Ellos se reían diciendo: qué bonito regalo de 10 de mayo. " 

Días después a una le cortaron el dedo medio; a la otra, el medio y el anular. A la tercera la amenazaron con 
amputarle la mano, pero al final no lo hicieron. Raúl Martínez Gutiérrez, El Santero, quien vendía productos de 

santería en el mercado de Sonora de la Ciudad de México, acudió varias veces a la casa de seguridad en que se 

encontraban encadenadas las hermanas. Ahí las desnudaba y les hacía "limpias", matando animales y 
haciéndoles baños de hierbas, para que el secuestro culminara bien, esto es, con un rescate cuantioso y sin 

daños para los secuestradores. Las limpias del Santero no tuvieron efecto. El 22 de mayo de ese 2009 un 
operativo de la Policía Judicial del Distrito Federal entró a la casa de seguridad y liberó a las maltrechas víctimas. 

Los criminales fueron detenidos y confesaron haber realizado cuando menos 14 secuestros. El Santero se evadió 

en un principio, pero fue detenido posteriormente por un delito distinto en el Estado de México, donde se le 
identificó. Se le procesó por secuestro en la Ciudad de México, donde se le sentenció en primera instancia a 60 

años de cárcel. El fallo se ratificó en apelación. El Santero promovió dos fallidos juicios de amparo, pero la 
tercera fue la vencida. El Sexto Tribunal Colegiado le otorgó un amparo porque no había sido detenido en 

"flagrancia equiparada". Los magistrados señalaron que no se demostró que El Santero hubiera tenido un "pacto 

o contrato" con los secuestradores, como si los criminales firmaran contratos para llevar a cabo sus delitos. El 
caso fue devuelto a la quinta sala, que no sólo eliminó la flagrancia sino todas las demás pruebas y declaraciones 

que lo inculpaban y lo dejó en libertad. A las víctimas, que durante las audiencias fueron amenazadas por 
familiares y amigos de los secuestradores para exigirles que se retractaran, ni siquiera se les notificó a tiempo o 

se les permitió protestar por la decisión. El Santero fue liberado el 4 de mayo de este 2016. Las hermanas 
secuestradas, torturadas y mutiladas fueron notificadas el 6 de mayo. Pero ahí no queda el problema. "Hoy todos 

los secuestradores se dicen torturados" dice Isabel Miranda de Wallace, de la organización Alto al Secuestro. 

"Buscan un perito que les certifique tortura y promueven amparos. " Los criminales saben que las nuevas leyes 
que se han aprobado en nuestro país están hechas para defender a los criminales y castigar a las víctimas. Hoy 

todos los acusados del secuestro de las hermanas afirman que fueron torturados y están promoviendo amparos. 
Tenemos un sistema de justicia volcado a combatir los delitos sin víctima, como los de la salud, la prostitución o 

el baile erótico, pero cada vez menos dispuesto a enfrentarse a los criminales con víctima. Cada vez es más 

común que los jueces, por temor o por defectos de las nuevas leyes, prefieran liberar a secuestradores, 
mutiladores y asesinos.  
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Paro parado 
El paro de la CNTE parece haber fracasado. Las escuelas en funciones el 17 de mayo eran 99. 8 por ciento en 

Guerrero, 93 en Oaxaca, 92 en Michoacán y 83 en Chiapas (Claudio X. González, Mexicanos Primero). La SEP, 

además, dice que tiene maestros para reemplazar a los faltistas. Hoy es el cuarto día del paro. Los maestros que 
falten cuatro días consecutivos tendrían que ser despedidos.  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
El fracaso del presidencialismo 

Ya pasaron muchos años desde que el politólogo español Juan Linz argumentó que los regímenes parlamentarios 
eran superiores a los presidenciales. Cuánta razón tenía. Lo estamos viendo en muchos lados. En Brasil, un 

Congreso donde están representados más de una veintena de partidos, con una mayoría de legisladores 

comprobadamente corruptos, ha apartado de su cargo a la Presidenta. No se trata, como dicen los afectados, de 
un golpe de Estado porque el juicio de destitución se ha realizado conforme a las reglas establecidas en la 

Constitución. No obstante, la razón por la que han retirado del cargo –temporalmente aunque todo indica que 
será de manera permanente– a Dilma Rousseff suena más a una maniobra política que a la comisión de un delito 

que merezca quitarle el puesto que se ganó en las urnas. Al quite ha entrado el vicepresidente, uno de los 

principales artífices para remover a su jefa. Más pronto que tarde, Michel Temer tendrá que tomarse una sopa de 
su propio chocolate al enfrentar a un Congreso hambriento y dividido. En una de ésas, el nuevo Presidente 

termina igual que Dilma. En Venezuela, el electorado votó mayoritariamente por un Congreso opositor al 
Presidente. Comenzó, así, una lucha entre los dos poderes. Los opositores están tratando de revocar el mandato 

de Maduro juntando firmas para realizar una consulta popular al respecto. El Presidente, por su parte, ha 
declarado un estado de emergencia que le otorga más poderes y abiertamente habla de destituir al Congreso. 

Mientras todo esto ocurre, la economía está al borde del colapso. No hay gobierno en Venezuela. Tampoco 

medicinas, electricidad, cerveza ni papel de baño. Cuando Linz escribió su ensayo acerca de la inferioridad del 
presidencialismo frente al parlamentarismo, dijo que la excepción era Estados Unidos, régimen que, por muchas 

razones, había funcionado históricamente incluso con gobiernos divididos. Pero estos últimos lustros hemos visto 
una polarización que ha desincentivado los acuerdos entre la Casa Blanca y el Capitolio. Hoy la parálisis es lo que 

caracteriza al Washington de Obama. Lograr que el Senado ratifique a un embajador se ha convertido en un 

dolor de muelas para el Presidente. Extrañamente, después de varios años de parálisis gubernamental, de 
bloqueos entre el Presidente y el Congreso, el régimen mexicano, gracias al Pacto por México, se desatoró. Los 

dos primeros años del presidente Peña fueron ejemplo de que sí es posible sacar reformas estructurales 
trascendentales. El sueño, sin embargo, duró poco. Cada vez más existen bloqueos entre los dos poderes con 

todo y que el PRI tiene mayoría en una de las cámaras. En el sexenio que viene las cosas se pondrán peor si el 

candidato que gane la Presidencia lo hace con menos del 30% del voto y su partido no tiene mayoría en ambas 
cámaras. En fin, que los presidencialismos nos han dado prueba tras prueba de disfuncionalidad. ¿Son mejores, 

entonces, los parlamentarismos, tal y como argumentaba Linz? Depende. Los regímenes donde el Parlamento se 
forma por representación proporcional suelen ser más inestables. Italia es el caso histórico. En Israel, las 

coaliciones de gobierno son muy frágiles. Netanyahu ha sobrevivido mucho tiempo como primer ministro gracias 
a que les reparte mucho dinero a los partidos chicos que lo apoyan y el fracaso de la izquierda para enfrentarlo. 

Pero los gobiernos de Netanyahu no han logrado resolver el principal problema de ese país: la paz con los 

palestinos. Estos casos contrastan con el parlamentarismo alemán que sí ha producido gobiernos estables y 
eficaces. Aquí estamos hablando de un sistema mixto de integración del Parlamento entre representación 

proporcional y distritos de mayoría. Pero el mejor parlamentarismo, o por lo menos el que más me gusta a mí, es 
el británico. Ahí todo el Parlamento se elige por distritos de mayoría. Ciertamente hay una sobrerrepresentación 

enorme para el partido ganador, pero cuenta con los votos legislativos para sacar adelante su agenda legislativa. 

Si ésta es buena, el electorado los premia reeligiéndolos. Si, en cambio, el gobierno resulta ser un desastre, los 
votantes le dan una patada en el trasero dándole la oportunidad a la oposición de gobernar con amplios 

márgenes de acción.  
(Leo Zuckermann, página web) 
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El Universal-Bajo Reserva… 
 

El destino de Tomás Zerón 

A como dé lugar, los padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa desaparecidos quieren que el director de la 
Agencia de Investigación Criminal de la PGR, Tomás Zerón de Lucio, sea separado del cargo para que haya una 

investigación imparcial del caso Iguala. Y nos aseguran que es un punto en el que no están dispuestos a ceder. 
El problema, nos comentan, es que la Procuraduría General de la República tampoco está dispuesta a entregar, 

así como así, la cabeza del funcionario. Sin embargo, un elemento para deshacer el nudo podría encontrarse en 

el resultado de la investigación que hace el área de Asuntos Internos de la Procuraduría sobre la actuación de 
don Tomás en el basurero de Cocula. Ante este escenario, nos dicen, es necesario que la investigación sea 

impecable para generar credibilidad.  
 

Topes a bodas gay 
Apenas llegó la iniciativa de reforma constitucional para legalizar el matrimonio igualitario, las bodas gay, a la 

Comisión Permanente del Congreso, y algunos legisladores comenzaron a levantar la ceja conservadora. El 

senador panista Roberto Gil turnó la propuesta del jefe del Ejecutivo a la Cámara de Diputados para el estudio y 
la elaboración del dictamen que deberá discutir el pleno en el periodo ordinario de sesiones, si todo va bien. El 

líder de los senadores perredistas, Miguel Barbosa, estaba de plácemes por la iniciativa, pero alertó que las 
presiones de legisladores que no están de acuerdo con el matrimonio igualitario pueden llevarla a la congeladora 

en alguna de las cámaras o en los Congresos estatales. Habrá topes en el camino para la propuesta, nos 

anticipan.  
 

Diplomático en el Torito de EU 
El que la va a pensar dos veces antes de manejar después de echarse algunos tragos es el ex cónsul de México 

en Atlanta, Ricardo Cámara Sánchez, quien en diciembre pasado fue detenido en aquella ciudad de Estados 
Unidos por conducir en estado de ebriedad. Recientemente la fiscalía local le impuso una multa de 988 dólares y 

libertad condicional por 11 meses 29 días, en los que tendrá que hacer trabajo comunitario. Algunos funcionarios 

de la Cancillería bromean con el tema y dicen que a don Ricardo le habría salido más barato haber cometido esa 
falta en la Ciudad de México, pues con unas horas de detención y una multa el tema habría quedado resuelto. 

Moraleja: El Torito estadounidense es más bravo.  
 

Solá en Tamaulipas 

Tan solicitado está el consultor español Antonio Solá que, nos dicen, durante este proceso electoral pudo haber 
portado dos cachuchas en un mismo estado. El columnista Ciro Gómez Leyva escribió ayer en su espacio en este 

diario que don Antonio fue recibido el martes en Ciudad Victoria, Tamaulipas, por camionetas blancas del 
candidato del PRI, Baltazar Hinojosa. Sin embargo, nos aseguran que el socio del despacho OstosSola comenzó 

la campaña electoral con el aspirante panista Francisco García Cabeza de Vaca —de hecho los azules han sido 

sus clientes permanentes en distintas contiendas locales y federales—. ¿Cambió de bando y de sombrero el 
especialista, a quien tildan de orquestar campañas negras? 

 
(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 

 
Mi gobierno cree en la libertad de expresión: 

Lo dijo el martes el presidente Pella Nieto al celebrar el Dia del Internet. Dialogaba en Los Pinos con especialistas 
digitales: "Somos un gobierno democrático que defiende a capa y espada el valor más preciado que puede tener 

un ser humano, la libertad; y un gobierno que respalda, cree y defiende la libertad de expresión". La proliferación 

de sitios, páginas y el boom de las redes sociales convalidarían esas palabras. De acuerdo con diversos estudios, 
la población internauta en México oscila entre el SS y 60%de la población total; el porcentaje en 2012 era de 

43%y de apenas 21% en 2006. Otros trabajos calculan que de ese total, 98% participa al menos en una red 
social. Y como bien se sabe, y por fortuna, el espacio digital mexicano es libérrimo. Prevalece, en cambio, una 
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percepción de que el pefianietismo procura la censura en los medios, especialmente los electrónicos. La altanería 
con que funcionarios del gobierno presionaron y maltrataron a medios y concesionarios en 2013 y parte de 2014 

le dio vida y sentido a esa percepción. La implacable crisis politica y moral del otoño de 2014 marcó también la 

derrota del proyecto de control gubernamental a través del temor y los presupuestos publicitarios. El escrutinio y 
la crítica se endurecieron en una escala quizá no vista en tiempos de Vicente Fox y Felipe Calderón. Justo en ese 

momento, marzo de 2015, el conflicto de Carmen Aristegui con su empresa MVS fue leído, por no pocos, como 
un retorno de la intolerancia del gobierno priista. Con esos antecedentes y la intemperie antisistémica que 

domina a México, dudo que en una encuesta bien hecha más de un tercio de las respuestas secunden lo dicho 

por el Presidente sobre la libertad de expresión. Si ese fuera el caso (pienso que lo es), el calendario le ofrece 
una extraordinaria oportunidad para ganar credibilidad y fijar una imagen de régimen de libertades. 

Prácticamente todos los grupos de televisión han hecho saber que se preparan para lanzar o relanzar noticieros y 
programas informativos. Si hay compromiso de las empresas e imaginación, talento y sensibilidad social en los 

productores, la competencia podría ser formidable. Y muy saludable. Atractiva, democrática. Invaluable para el 
legado del pefianietismo sería presumir la forma en que acompañó esa eventual, posible primavera televisiva de 

2016-2018. No depende de Los Pinos que se produzca buena información, buena televisión. Pero ayudará que el 

presidente Pella Nieto se comporte como se dibujó el martes: defensor a capa y espada de la libertad, garante de 
la libertad de expresión. Nada más, nada menos.  

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
MÁS que un militante el PAN perdió a uno de sus referentes. Por su trayectoria y por su integridad, Luis H. 

Álvarez era la mayor autoridad moral dentro del panismo. NUNCA hay un buen momento para morirse, pero la 
ausencia del ex candidato presidencial será notoria, justo ahora que la dirigencia de Ricardo Anaya busca 

sacudirse los vicios que adquirió tras 12 años en el poder. AUNQUE su participación en la vida interna del 

partido había disminuido, la sola inclusión de su nombre en una lista de apoyo -o de condena- le daba a 
cualquier documento o candidato un peso distinto. PERO lo que más debería entristecer al panismo es que, hoy 

por hoy, no cuenta con ninguna otra figura de la talla moral de Luis H. Álvarez.  
  

 YA ES OFICIAL: los senadores volvieron a violar la ley… ¡que ellos mismos aprobaron! PESE A QUE la reforma 

constitucional establecía claramente que las leyes del Sistema Nacional Anticorrupción debían estar aprobadas, a 
más tardar, el 28 de mayo, PRI, PAN y PRD decidieron posponerlo hasta junio. Y AUNQUE para el senador 

Emilio Gamboa es cosa de todos los días que se viole la Constitución en el Congreso, la realidad es que el 
aplazamiento está provocando airados reclamos de la sociedad civil. POR EJEMPLO, del lado del IMCO de plano 

calificaron como una ―desgracia‖ que los senadores mandaran el combate contra la corrupción hasta después de 

las elecciones. Y POR el lado de la iniciativa privada, el que hoy levantará la voz será Gustavo de Hoyos, 
presidente de la Coparmex. En nombre del empresariado lanzará la ―Declaración Tijuana‖, que contiene un fuerte 

reclamo a los legisladores de parte de 65 centros patronales. ASÍ QUE más vale que el servicio médico del 
Senado se prepare, porque a más de un legislador le van a zumbar los oídos.  

  
 A UN ASUNTO por demás delicado debería ponerle el ojo el oftalmólogo Enrique Graue, pues no está claro si 

en la Rectoría de la UNAM saben lo que está ocurriendo en la Facultad de Ciencias Políticas. AUNQUE apenas 

lleva 15 días en el cargo, la nueva directora, Angélica Cuéllar, enfrenta una crisis debido al incremento de las 
quejas por abusos cometidos contra estudiantes en los baños de la institución. SERÍA el colmo que ni en la 

máxima casa de estudios las mujeres se libraran de la violencia cotidiana en su contra. ¡CUÁNTOS arbolitos 
mató la democracia! El presidente del INE, Lorenzo Córdova, tuvo que echar a andar la impresión de boletas… a 

sabiendas de que pronto tendría que detener las prensas. Y ES QUE el Tribunal Electoral, pese a conocer los 

tiempos legales, alargó la resolución de impugnaciones para la elección constituyente en la capital. Cuando 
finalmente emitió su fallo, obviamente, se tuvieron que volver a imprimir varios miles de boletas. Y ahora, ¿a 

quién echarle la culpa del desperdicio? 
(Redacción, página 10) 
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CARTONES     POLÍTICOS     Y     ANEXOS 
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